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EDITORIAL 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) continúa 
metiendo orden a los procesos 

de definición de candidaturas de la 
oposición y de Morena y sus aliados. 
Con mayoría de votos, la Sala Superior 
del Tribunal tomó la determinación de 
ordenarle al Instituto Nacional Electoral 
(INE) regular y fiscalizar las actividades 
que lleven a cabo los aspirantes 
presidenciales, independientemente del 
partido o bloque al que pertenezcan.

No es la primera vez que el Tribunal 
busca dar orden a esta etapa de 
organización interna del bloque 
oficialista y opositor que estamos viendo 
actualmente. La semana pasada, la Sala 
Superior emitió varias disposiciones 
entre las que destacó un exhorto al 
Presidente de la República para que se 
abstenga de mencionar a los aspirantes 
presidenciales por los impactos que 
esto podría tener en la equidad de la 
contienda electoral del 2024.

La disposición de pedirle al INE que regule 
y fiscalice el actuar de los aspirantes 
nació del rechazo de los magistrados 
al proyecto de la magistrada Janine 
Otálora, el cual proponía suspender 
todas las actividades de los aspirantes 
del frente opositor por ser actos 
electorales fuera de tiempo.

Por votación mayoritaria, la Sala Superior 
rehusó suspender la convocatoria 
del bloque opositor y, en su lugar, 

instruyó al INE a emitir lineamientos 
para regular las actividades de quienes 
aspiran a la candidatura presidencial, 
independientemente del bloque político 
al que pertenezcan. Estos lineamientos 
deberán incluir una fiscalización 
especializada para garantizar la 
transparencia en el uso de los recursos 
relacionados con los procesos de 
organización interna.

El magistrado presidente del TEPJF, 
Reyes Rodríguez Mondragón, junto 
con los magistrados Felipe Fuentes e 
Indalfer Infante, votaron en contra de la 
propuesta de Janine Otálora y apoyaron 
la idea de que el INE regule el actuar 
de todos los partidos y documente 
la propaganda en bardas, transporte 
público y espectaculares, así como que 
exija información sobre el origen de los 
recursos para esos materiales.

La magistrada Janine Otálora sostuvo que 
el proceso del frente opositor promueve 
a los aspirantes ante la ciudadanía, ya 
que se les solicita un apoyo expreso. 
Sin embargo, los magistrados que 
votaron en contra coincidieron en que 
estas actividades son intrapartidistas y 
ejercen la libertad auto organizativa de 
los partidos, permitiéndoles involucrar 
a los ciudadanos en la promoción de la 
democracia.
De igual manera, aunque estos 
magistrados reconocieron que la 
convocatoria y el proceso pueden 
vulnerar la equidad en la contienda 
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electoral, no compartieron la 
urgencia de suspender todas las 
actividades.

El plazo estipulado para que el 
INE emita los lineamientos es 
de 5 días, en los cuales deberán 
definir las reglas necesarias 
para identificar este tipo de 
actividades y servir como 
protocolos y herramientas para 
quienes organicen y participen. 
Además, se enfatizó que la 
emisión de lineamientos no 
implica impunidad para los actos 
de los aspirantes.

Si bien, el TEPJF tomó una 
determinación en este caso 
particular, habrá que estar 
atentos a cómo evoluciona la 
fiscalización de los procesos 
partidistas y la respuesta de los 
actores políticos involucrados. 
Ojalá que esta medida contribuya 
a salvaguardar la equidad en 
la contienda electoral y brinde 
mayor certeza a los ciudadanos 
respecto al proceso de selección 
de candidatos. 

Asimismo, esperamos que 
las disposiciones creen las 
condiciones para una contienda 
más equitativa al interior de los 
bloques y así se garantice que 
ningún otro aspirante desista en 
su participación.

La emisión de lineamientos por 
parte del INE marcará el rumbo 
para garantizar la transparencia 
en la rendición de cuentas y la 
equidad en el proceso electoral. 
La democracia del país está en 
juego, y es responsabilidad de 
todos velar por su fortalecimiento 
y legitimidad.
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CDMX.- Parece que regresaron las 
tensiones entre el dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, y la gobernadora 
de Campeche, Layda Sansores. 
-compartió la empresaria para dar inicio a 
la plática de esta semana en el Balmoral- 
Después de meses sin conflicto entre 
“Alito” y las autoridades campechanas, 
esta semana se llevó a cabo un cateo en 
una propiedad del priista.

-Esta no es la primera vez que catean 
propiedades del exgobernador 
campechano. Recordemos que, 
a principios de julio del 2022, las 
autoridades de Campeche catearon 

una casa del dirigente tricolor debido 
a  una investigación en su contra por 
una presunta desproporción entre sus 
ingresos y sus bienes declarados. -dijo el 
político

-Catean propiedades ligadas a Alejandro 
Moreno por presunto enriquecimiento ilícito.

Por Baltasar Barbolla

EL CATEO REALIZADO EN PREDIOS DE 
CAMPECHE NO SON DE LA PROPIEDAD DE 
ALEJANDRO MORENO, DIJO LA FISCALÍA DE 
CAMPECHE, SINO DE LOS COLINDANTES 
Y QUE SON PROPIEDAD DE SUPUESTOS 
PRESTANOMBRES.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Efectivamente. -asintió la periodista- 
De hecho, el fiscal General de Campeche, 
Renato Sales, solicitó ante la Cámara 
de Diputados que se le retirara a 
Alejandro Moreno el fuero que tiene 
como diputado federal para poder 
continuar con los procesos legales en 
su contra. Sin embargo, como por “arte 
de magia”, las presiones en contra de 
“Alito” cesaron cuando el PRI propuso 
una iniciativa pro militarización en el 
Congreso federal, la cual fue arropada 
y posteriormente asumida como propia 
por Morena.

-Algunos dicen “magia” y otros 
decimos que Alejandro Moreno utilizó 
al Revolucionario Institucional para 
salvaguardar sus intereses personales. 
El que la Fiscalía campechana haya 
desistido en ese momento de perseguir 
a “Alito” no es la única prueba. No 
olvidemos que Yolanda de la Torre, 
la diputada priista que presentó la 
iniciativa, renunció a su diputación pocos 
días después de haberla presentado 
pues le ofrecieron ser presidenta del 
Poder Judicial de Durango. -expuso el 
editorialista- ¡Vaya premio!
-Pues parece que ambos cateos 
tienen un origen similar. -afirmó el 
analista- El de hace un año se ordenó 
por una presunta discordancia entre 
los ingresos de Alejandro Moreno 
y su patrimonio, mientras que el de 
esta semana se hizo en razón de una 
denuncia en su contra por presunto 
enriquecimiento ilícito.

-¿Enriquecimiento ilícito? Eso suena 
grave. ¿Cuántas propiedades están 
involucradas? -preguntó el escritor

-El fiscal Renato Sales explicó que en 
el cateo se revisaron 29 propiedades 
y que 7 de ellas están a nombre del 
exgobernador, mientras que las 
otras 22 se presumen que son de 
prestanombres suyos. -contestó la 
periodista- Sobre esto, el fiscal dijo en 
una entrevista que Alejandro Moreno no 
tendría por qué molestarse por el cateo 
si las propiedades no están vinculadas 
a él.

-Sin duda, esto levantará mucha 
polémica. ¿En dónde están se encuentra 
la propiedad? -volvió a preguntar el 
escritor

-Entiendo que la casa en cuestión 
está ubicada en la zona de Lomas del 
Castillo, en la capital de Campeche. 
-contestó el analista

-Alejandro Moreno no se quedó de 
brazos cruzados ante los señalamientos 
de las autoridades campechanas y 
afirmó que todo esto se trata de una 
simulación. De igual manera, acusó 
a la gobernadora Layda Sansores de 
perseguirlo como berrinche debido a la 
decisión que tomó el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) en su contra horas antes 
del cateo. -contó el político- “Alito” 

aseguró que Layda intenta tapar con 
persecuciones lo que no ha podido 
lograr con investigaciones.

RENATO SALES, 
FISCAL DE CAMPECHE

CONTACTO

ALEJANDRO MORENO, EX GOBERNADOR DE CAMPECHE.
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-¿Que determinó el Tribunal? -preguntó uno de los 
presentes

-El Tribunal Electoral confirmó que la gobernadora 
Sansores cometió violencia política de género contra 
diputadas federales del PRI cuando dijo públicamente, en 
su programa “Los Martes del Jaguar”, que estas le habían 
enviado fotos íntimas a Alejandro Moreno a cambio de 
favores políticos. Por eso, la mandataria será inscrita en el 
registro de personas sancionadas por violencia política de 
género. -hizo saber la abogada

-Definitivamente es un golpe duro para la gobernadora 
Sansores pues implica una carga indeleble a su imagen 
y reputación. Por esto, me parece plausible que haya 
ordenado el cateo en contra de Alejandro Moreno como 
represalia y para desviar la atención la gente. -reflexionó 
la empresaria- Aunque esto no significa que piense que 
Alejandro Moreno es inocente. Por sus antecedentes, no 
me sorprendería que fuese culpable de lo que le acusa la 
Fiscalía de Campeche.

-Habrá que ver cómo se siguen desarrollando estas nuevas 
tensiones entre Alejandro Moreno y Layda Sansores pues, 
si deciden continuar los ataques, la situación puede ponerse 
muy fea para ambos. -observó el editorialista- Esperemos 
que se lleve a cabo una investigación transparente y 
exhaustiva para llegar a la verdad sobre las acusaciones.

-Definitivamente es un asunto delicado por las importantes 
implicaciones legales y políticas que podría tener. 

-expresó la abogada- En particular, me llama la atención 
el posible impacto en la imagen del PRI pues este partido 
está atravesando una etapa crítica que lo tiene al borde de 
su fin. Me parece que, si continúan los ataques en contra 
de Alejandro Moreno, crecerá la crisis de credibilidad que 
tiene el partido ante la sociedad y reafirmará la idea de que 
el tricolor es un partido corrupto.

-Creo que es muy valioso esto que mencionas, amiga 
abogada. -reconoció el analista- Especialmente por el 
impacto que tendría en el Frente Amplio por México, 
conformado, como ya saben, por el PAN, el PRI, el PRD y 
decenas de organizaciones civiles. Si continúan los ataques 
en contra de Alejandro Moreno y se exponen más actos 
de corrupción ligados a él, es probable que la ciudadanía 
rechace apoyar al Frente o, por lo menos, critique la 
participación del PRI y de “Alito” Moreno.

-Ello significaría darle la razón al mensaje que Movimiento 
Ciudadano ha difundido en los últimos días para explicar 
por qué no se unirán el Frente; “con el PRI, ni a la esquina”. 
-añadió el consultor

-Como bien dijeron, debemos estar al tanto de este 
tema pues, si sigue creciendo, tiene el potencial de 
repercutir considerablemente en el escenario político 
nacional. -concluyó la periodista- Esperemos que 
independientemente de los posicionamientos mediáticos 
las autoridades sepan actuar con eficacia no permitir 
impunidad en el caso de que cualquiera de las partes haya 
cometido algún, o algunos, delitos.

CONEXION
INFORMATIVA

Síguenos:

www.larevista.com.mx

Con Eduardo Menéndez

Noticiero 
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OPINIÓN 

Una encuesta realizada por México 
Elige fue un tema al que se le 
dedicó bastante tiempo durante la 

conferencia de prensa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

La encuesta incluye una lista de los 
políticos que supuestamente son los mejor 
posicionados del país, la cual encabeza 
el mismo AMLO, seguido por Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Beatriz 
Gutiérrez Müller, Adán Augusto López, 
Gerardo Fernández Noroña, Xóchitl Gálvez, 
Delfina Gómez, Luis Cresencio Sandoval y 
Mario Delgado.

Llama mucho la atención que la senadora 
panista Gálvez aparezca en el séptimo lugar 
de la lista, después de haber estado en el 
decimoctavo lugar en la encuesta anterior. 
Algunos conductores destacaron este 
hecho con toda razón en sus comentarios.

Según la misma encuesta, si hoy fueran 
las elecciones a Presidente de México, 
Sheinbaum (MORENA-PT-PVEM) obtendría 
el 45.4% de los votos, Gálvez (PAN-PRI-PRD) 
el 40.6%.

Aparentemente, los comentarios de los 
conductores no gustaron en Palacio 
Nacional debido a que la locutora encargada 
de la sección semanal “Quién es quién 
en las mentiras”, Elizabeth Vilchis, dijo 
que “la encuesta México Elige, hecha 
básicamente de Facebook, esa encuesta 
presenta resultados en los que la señora 

X (Gálvez) subió como un globo a la 
estratósfera, algo nunca antes visto, y que 
los conservadores estaban casi empatados 
con los transformadores… todos los medios 
difundieron esos resultados como un 
vuelco en el escenario político, y todos los 
comentaristas y columnistas celebraron la 
buena nueva como un milagro”.

Después de que Vilchis comentara el asunto, 
el presidente habló sobre como desde 
2012 las encuestas se manipularon para 
pronosticar un triunfo arrollador de Enrique 
Peña en la elección presidencial de ese año y 
que todos los medios y todos los periodistas 
las difundieron y dieron como buenas.

Andrés Manuel y Vilchis se equivocaron 
al decir que todos los medios y todos los 
periodistas difundieron la encuesta de 
México Elige y las de 2012. Yo, por varias 
razones, no lo hice ni el lunes pasado ni hace 
11 años promoví los errores de la mayoría de 
las encuestadoras en mi programa en Grupo 
Fórmula.

Me explico.

Para mí, que durante muchos años me 
dedique a realizar encuestas, las de México 
Elige no tienen validez, y más después de 
que fallara por amplio margen su encuesta 
final sobre la elección de gobernadora en 
el Estado de México, tal como lo comente 
en este mismo espacio el 23 de junio 
pasado. Es más, en mis programas pongo 
en duda la precisión de la mayoría de las 
encuestadoras que tan mal trabajo han 
hecho durante los últimos años y solo me 
refiero a aquellas que realizan las empresas 
que más acertadas han sido.

En lo que a 2012 se refiere, debo recordarle 
al presidente que ese año me basé única y 
exclusivamente en las encuestas realizadas 
por Ipsos/Bimsa. La última antes de la 
elección pronosticó que Enrique Peña Nieto 
le ganaría por siete puntos porcentuales, es 
decir cuatro décimas porcentuales arriba del 
6.6% de la diferencia de votos que el priista 
obtuvo sobre los del entonces perredista.

En pocas palabras, ni somos todos los 
periodistas ni en todos los medios existe 
la uniformidad de criterio criticada por 
AMLO y Vilchis. Afortunadamente, no todos 
pensamos igual.

No todos pensamos igual, 
señor presidente

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

A UNA ENCUESTA REALIZADA 
POR MÉXICO ELIGE SE LE 

DEDICÓ BASTANTE TIEMPO 
DURANTE LA CONFERENCIA 

MAÑANERA DEL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR.
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CLAROSCURO 

Adán Augusto López también 
vino a Mérida, poco después 
de Claudia Sheinbaum, en 

sus recorridos para convertirse en 
“defensores de la 4T”, aunque en 
realidad su jefe López Obrador los 
puso a competir para dar la idea de 
que de entre seis aspirantes saldrá el 
candidato que él ya decidió sea la ex 
jefa de Gobierno.

Pero esa percepción cambió con 
la irrupción de Xóchitl Gálvez 
como aspirante a la candidatura 
presidencial por una coalición 
de partidos y de organizaciones 
ciudadanas que, por fin, impuso 
sabor a la contienda aunque podría 
provocar el reconocimiento de actos 
anticipados de campaña para ambos 
grupos en lucha por sus aspirantes 
presidenciales, en una decisión 
que podría conocerse en cualquier 
momento de la semana en curso, 
decisión que para muchos es injusta 
por lo adelantado de los aspirantes 
de Morena, a casi dos años de 
campaña desde sus cargos en el 
gobierno.

Al referirse al estado, el ex secretario 
de Gobernación manifestó que 
Yucatán es una entidad complicada 
para Morena, sobre todo Mérida, pues 
es una ciudad llena de contrastes, y 
le envió un mensaje al gobernador 
Mauricio Vila Dosal y al pedirle que no 
haga politiquería -lo cual no cree que 
haga-, y que “permita que la entidad 
se sume a la cuarta transformación”, 
lo cual aseguró que se logrará.

Las “corcholatas” han estado en 
Yucatán y aunque las encuestas digan 
otra cosa, para ellos ganar la entidad 
es todo un reto sobre todo porque no 
tienen aún una definición de quien 
sería su candidato o candidata en 
una elección que ya dan por perdida 

y que además no representa nada en 
el concierto nacional ni en distritos 
electorales federales.

Y es que Morena considera a la entidad 
como una en la que puede hacer uso 
de cualquiera de sus simpatizantes 
para cubrir los términos legales que 
fuerzan a los partidos a un reparto 
de candidaturas con una visión de 
equidad de género, sobre todo que no 
hay muchas mujeres en la contienda 
por las nueve gubernaturas que 
se disputan en 2024: Ciudad de 
México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, 
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán.

En medio de esas campañas 
anticipadas, en Yucatán hay quienes 
aún no terminan de entender cuál 

LAS “CORCHOLATAS” HAN ESTADO 
EN YUCATÁN Y AUNQUE LAS 
ENCUESTAS DIGAN OTRA COSA, 
PARA ELLOS GANAR LA ENTIDAD ES 
TODO UN RETO SOBRE TODO PORQUE 
NO TIENEN AÚN UNA DEFINICIÓN 
DE QUIEN SERÍA SU CANDIDATO O 
CANDIDATA EN UNA ELECCIÓN QUE 
YA DAN POR PERDIDA.

No me ayudes, 
compadre
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será el futuro de un gobernador que, hay que decirlo, tiene 
una excelente relación con el presidente López Obrador 
y como dice Adán Augusto, en Yucatán hay resultados 
gracias a esa buena relación entre el gobierno federal y 
estatal.

Sin embargo, venir a pedirle que permita que la entidad se 
sume a la 4T no sólo es una ofensa a la tradición política 
democrática de la entidad sino también un golpe a ese 
gobernador “amigo” que varios sectores de la sociedad ven 
como un personaje alejado del partido que lo llevó al poder 
y que lo consideran más preocupado por su futuro que por 
el futuro de la entidad.

Además, hacerle una relación de las obras públicas en la 
entidad del actual gobierno más pareciera un cobro de 
factura o de favores.

Decirle que “permita que entre la 4T” es también un 
poco ignorar lo que Vila sostuvo el día que se bajó de su 
pretensión de ser candidato presidencial: su compromiso 
con los yucatecos que lo eligieron gobernador.

“Después de un largo proceso de reflexión, desde el amor y 
compromiso con mi estado, he decidido no participar en el 
proceso de elección de candidatos para la Presidencia de 
México de mi partido, el Partido Acción Nacional”, dijo Vila 
en una carta, donde ratifica su militancia.

Los errores de Adán Augusto en sus discursos no fuerzan 
a una aclaración o un deslinde de Vila sino más bien 
pareciera una petición recordándole su relación, para 
muchos afectiva, para otro más institucional.

La frase de Adán se da cuando se discute en corrillos 
políticos el futuro de un gobernador que terminará su 
gestión muy joven y esos comentarios reforzarían la idea 
de que a cambio de trabajo Vila sería capaz de hacer un 
fraude electoral que favoreciera al candidato o candidata 
de Morena.

¿Eso es posible cuando las condiciones del país han 
cambiado?, ¿cuándo el triunfo de Morena ya es algo difícil 
de ver con la irrupción del Frente Amplio y Xóchitl Gálvez?, 
¿quién sería el candidato que dejaría pasar Vila: Guacho 
o Verónica Camino Farjat?, ¿qué crecimiento ha tenido 
Morena en Yucatán y quizá por eso la que parece una 
propuesta indecorosa?

Entregar Yucatán por una embajada, por una secretaría o 
un trabajo en el próximo gabinete no privilegia la imagen 
del actual gobernador, menos si la oferta ya es pública no 
sólo del mejor amigo del presidente sino de uno de sus 
candidatos más cercanos y posible sucesor.

Evidencias de derrotas pactadas hay varias y los 
gobernadores permisivos hoy ostentan embajadas o 
consulados y otros cargos, pero todos son ex priistas mal 
vistos hasta por sus correligionarios.

En nada ayuda al gobernador en sus esfuerzos por mejorar 
sus relaciones con miembros del partido que lo postuló 
para gobernador y en el que ha hecho su carrera política, a 
la que le debe su actual condición personal.

Tampoco lo ayuda precisamente porque no sólo ha 
permitido que gente sin militancia en el PAN hoy ocupen 
un sitio preferencial en su administración sino porque en 
ella hay personajes del pasado que muchos panistas ven 
como concesiones que no terminan de entender.

El otro error de Adán Augusto es, quizá, malinterpretar 
una buena relación entre gobiernos como compromisos 
políticos. Las obras del gobierno federal en Yucatán se han 
realizado por conveniencia mutua, muchos de ellos para 
reforzar al Tren Maya, otro como consecuencia de ese 
proyecto. El tiempo nos pondrá a todos en nuestro sitio.

¿Primera derrota?

“El presidente tiene razón en estar preocupado. (Xóchitl) 
Gálvez es una política inteligente con un aire de guerrera 
feliz. Hace sólo un mes Morena parecía imposible de 
derrotar. Eso ya no es cierto”, escribe Mary Anastasia 
O´Grady, en su columna dominical de The Wall Street 
Journal.

Sin ser candidata aún, Gálvez le infligió una derrota al propio 
presidente Andrés Manuel López Obrador que mintiendo, 
como lo hace casi diario, trató de desprestigiarla desde su 
púlpito mañanero, pero a diferencia de otros señalados 
por el dedo ígneo del presidente, le respondió e hizo lo que 
él mismo le recomendó para luego no cumplir su palabra, y 
le negó su derecho de réplica.

En tres semanas la persecución presidencial catapultó 
a la hidalguense que ha sabido contestar y actuar con 
un cálculo de tiempo que evita que las descalificaciones 
presidenciales se lleguen a concretar, y su manera 



Semanario de Información y Análisis Político14

CLAROSCURO 

desenfadada de responder no sólo le ha ganado simpatía 
sino seguidores. Contestar a cada agresión impide que se 
piense que algo habrá de cierto.
Violando la ley electoral, el presidente, como reveló una 
nota de El país, se encargó de escribir, detallar y hasta 
coordinar el proceso de selección de Morena adelantándose 
a los tiempos electorales, quizá porque la información en 
su poder le dice que su proyecto ya no tiene la simpatía 
suficiente para mantenerse, como quedó claro en 2021 a 
pesar de su triunfo electoral en una decena de entidades.

Las mañaneras, argumentaba en otra colaboración, ya no 
cumple la razón principal por la que fue creada.

Hoy, como queda claro, las mañaneras se le han revertido 
al presidente.

Hoy, los que antes se asustaban por la sola mención en ese 
espacio, parecieran que ya no lo resienten igual y, como 
lo sostuve antes, no es lo mismo ser la máxima autoridad 
para abusar y victimizarse que ser un gobernador o 
personaje de la oposición al que se agrede desde el poder.

El presidente no entendió lo que sucedió a su favor como 
jefe de gobierno capitalino por el enfrentamiento con Fox 
presidente. Hoy él es el presidente y como entonces, el 
presidente tiene todo el poder del Estado y la visión de los 
gobernados cambia con el ejercicio del poder, más si no 
das resultados, más si el país es un cementerio.

Su gobierno ha sido de luto nacional: 170 mil homicidios, 
120 mil desaparecidos, 55 mil cuerpos sin identificar, 27 mil 
mujeres asesinadas, 22 mil niños caen cada año en manos 
de delincuencia, 200 mil jovenes cada año reclutados por el 
crimen organizado, 46 periodistas asesinados, 20 millones 
de extorsiones y robos.

La cifras siguen: 424,509 muertos por la pandemia, pero 
sube a 820 mil muertos por pacientes crónicos que se 
dejó de atender y se le negaron sus tratamientos, 5 mil 
médicos y enfermeras muertos en la pandemia porque no 
les dieron equipo de protección personal, 1mil 600 niños 
muertos por carencia de medicamentos para el cáncer y 19 
mil perjudicados por carencias en el sector público.

Y eso es sólo en temas de salud y crimen organizado.

Esas cifras hablan de una incapacidad y falta de resultados 
y es precisamente esa condición la que ha hecho que el 
presidente vaya perdiendo seguidores que lo vieron como 
una esperanza y hoy están frustrados ante su ausencia.

La actitud presidencial se ha agravado. Las violaciones a la 
ley han ido en aumento y hay un franco abuso de poder de 
quien debería ser el guardián de las leyes.

La parálisis que provocó el miedo al presidente en algunos 
sectores al principio del actual gobierno ya desapareció y 
en los próximos doce meses se diluirá más por la natural 
pérdida del poder.

Para más de uno, el ejemplo de Rosario Robles fue más que 
un ejemplo contundente: cárcel violentando el proceso, 
usando pruebas falsas para incriminarla y, como cereza del 
pastel, el juez sobrino de Dolores Padierna Luna, esposa de 
René Bejarano, durante años operador político, como hasta 
ahora, del presidente. Juan Collado, el abogado de Salinas, 
siguió en la lista, pero no Carlos Romero Deschamps con 
quien desayunaba a la hora de ser detenido, por citar a dos 
de los más conocidos. 

A golpes de repetición, el presidente construyó un lenguaje, 
epítetos y adjetivos con los que señala a quienes se le 
oponen, a quienes no lo apoyaron, a quienes financiaron 
campañas en su contra o a favor de sus opositores.

Sin embargo, el presidente se topó con la senadora que 
el PAN no quería dejar pasar por la candidatura a jefa 
de gobierno a pesar de ser la más favorecida por las 
encuestas.

Así, el presidente obligó a la otomí a ser aspirante por la 
presidencia de la República, a ser su contestaría número 
uno, que no deja pasar una sola acusación y evidencia las 
mentiras del presidente y hasta lo denuncia.

¿Las mañaneras serán el cadalso del presidente?

Como dice el refrán popular: el pez por la boca muere. 
¿Será?
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Lo del factor Xóchitl Gálvez ya rebasó, por 
mucho, las campañas de las “corcholatas” 
del presidente López Obrador, aspirantes 

a la candidatura de Morena para las 
elecciones presidenciales de 2024.

Este fenómeno, definido por un servidor 
como político-mediático, no tan solo dejó 
atrás a Sheinbaum, Ebrard, López Hernández, 
Monreal y Fernández Noroña, sino que 
ya escaló hasta la conferencia mañanera 
donde el presidente entró al quite y haciendo, 
relativamente a un lado, su responsabilidad 
como presidente de todas y todos los 
mexicanos.

No tengo duda que cuando AMLO habla —para 
bien o para mal— de Xóchitl Gálvez, lo único 

que consigue es que aumenten los bonos 
de la panista ya sea entre sus seguidores 
(militantes y simpatizantes) y de paso entre 
la gente común, especialmente en aquella 
que por lo general no quiere o detesta hablar 
de política y que a la hora de las votaciones 
inclina la balanza hacia determinado lado.

Lo anterior lo hace AMLO a pesar de que el 
Instituto Nacional Electoral (INE) ya le solicitó 
no hablar del proceso electoral de 2024 y 
evitar referirse a la señora Gálvez y a otros 
aspirantes a llegar al Congreso de la Unión 
para portar la banda presidencial y rendir 
protesta como titular del poder ejecutivo 
federal.

No obstante, el actual mandatario --con cierto 
grado al parecer de obsesión-- se las ingenió 
y este jueves pasado confirmó lo dicho una 
día antes, la creación de la sección “No lo digo 
yo”, desde luego, en el marco de la conferencia 

mañanera y que, considero, será algo similar 
a la “gustada” sección de la “experta lectora” 
Ana García Vilchis, en “Quién es quién en las 
mentiras” de quien debo agregar que, sin 
querer queriendo, bautizó a Xóchitl como 
“La señora X”, dándole así más raiting, ahora 
entre los jóvenes amantes y seguidores de los 
superhéroes de Marvel.

En lo personal creo que en estos, y en todos 
los casos, hablar de la hidalguense no hace 
más que elevar su imagen y aceptación entre 
los electores. Por cierto, ¿se han dado cuenta 
que ninguna de las “corcholatas” habla de 
Xóchitl?, pareciera que el tema es abordado 
únicamente por el líder moral de la 4T quien 
asumió la responsabilidad de “desinflar el 
globo” a como dé lugar, incluso creando 
nuevas secciones en su mañanera. Total, 
dirá, el año que viene me voy a mi rancho 
pero antes tengo que dejar a la heredera o al 
heredero.
De ninguna manera digo que la señora Gálvez 
sea desde ahora la elegida para representar 
al Frente Amplio Por México en las elecciones 
presidenciales, no, no es así, no obstante de 
seguir el comportamiento que hoy vemos 
cada día se fortalece la marca X entre los 
potenciales electores. 

Lo que quiero enfatizar con este texto es el 
enorme poder que tienen las redes sociales que 
ya desplazaron a los medios de comunicación 
convencionales, incluyendo a la eterna radio. 
Hoy los jóvenes viven enchufados a sus 
audífonos oyendo lo que quieren y a las redes 
viendo y leyendo también lo que quieren, por 
eso los medios tradicionales ya emigraron 
casi en su totalidad a las redes sociales para 
su subsistencia.

Falta mucho para saber quiénes se verán 
las caras con miras a ganar la presidencia 
de México, pero en este momento, dadas las 
circunstancias mediáticas y políticas, no dudo 
al decir que por un lado y como candidata 
oficial sería la señora Sheinbaum y por otro, 
por el bloque opositor, la señora Gálvez. Sin 
embargo, no podemos dejar de lado, por 
ningún motivo, a personajes como Marcelo, o 
a la señora Paredes Rangel y a Enrique de la 
Madrid. No hay nada escrito aún más que el 
fenómeno mediático que la hidalguense está 
capitalizando segundo a segundo y que la 
presidencia le ha puesto en bandeja de plata.

Hasta aquí mi comentario.
Feliz fin de semana veraniego.

La señora “X”.

UNA TRAS OTRA, PRIMERO FUE 
EL PRESIDENTE QUIEN DESTAPÓ 

A XÓCHITL GÁLVEZ COMO 
CANDIDATA DE LA OPOSICIÓN A 

LA PRESIDENCIA, Y AHORA SU 
VOCERA, ANA GARCÍA VILCHIS, 

QUE, SIN QUERER QUERIENDO, 
BAUTIZÓ A XÓCHITL COMO “LA 

SEÑORA X”, REFORZANDO ASÍ SU 
POSICIÓN ENTRE EL ELECTORADO, 
PUES PONER UNA X ES TAN SOLO 

LO QUE HAY QUE HACER EL DÍA DE 
LA ELECCIÓN…   

Por Marco A. Cortez Navarrete
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Es evidente, pero poco discutida, la 
tendencia social a usar las palabras a 
modo y para los fines y alcances que 

mejor nos convengan, dependiendo de 
nuestros intereses, posición, intenciones, 
humor, interlocutor, léxico, conocimiento, 
ambiente, “y así”, como se dice ahora cuando 
uno no sabe qué más poner en la lista.

Ello enmascara y facilita no tener que hablar 
de que es probable que desconozcamos 
el o los significados de muchas palabras o 
que nuestra precisión de las definiciones 
deje margen a imprecisiones, confusiones, 
errores o francas lagunas.

Y, ¡qué bueno! En parte por la autoestima, en 
parte para no complicarnos tanto la vida, y en parte, buena 
parte, porque la mayoría de las palabras acepta más de un 
significado. Por ello, podría bastar un mecanismo sencillo, 
mezclado con unos gramos de modestia o prudencia para 
que nos entendamos cuando queramos, realmente, hablar 
de algo en lo que nos importe entendernos.

En un diálogo, conversación, debate, confesión o análisis, 
confirmar lo que entendemos al referirnos a un concepto 
central en ese ejercicio. Nos llevaría, con buena actitud, 
menos de un minuto. Y ya de allí sólo cuidar con cambiar ese 
significado en el camino.

Ya si lo que queremos NO es entendernos, sino sabotearnos, 
hacer monólogos simultáneos o alternados, confundir, 
convencer, mentir, disimular “y así”, pues entonces basta 
con darle en cada ocasión el significado que queramos a las 
palabras o ni siquiera pretender que signifiquen algo, y poner 
mejor el énfasis en las emociones, la influencia que tenemos 
en la otra persona o el grado de atención que sabemos que 
puede poner.

Un verdadero experto en esta segunda opción, es quien 
tenemos en el empleo de Presidente de la República desde 
hace 5 años. Y no es casual, ni de ahora; fuera de lo que haya 
hecho antes para prepararse, pasó 18 años entrenándose 
a la vista de todo el país, y desarrollo maestría en el uso 
de frases simples para convertirlas en arengas, sustitutos 
de razonamientos, amenazas poderosas, slogans y hasta 
en estrategias. Lo mismo si fueron ocurrencias suyas, que 
letras de alguien más o frases de uso popular.

Así un decena de adjetivos son muchos y suficientes para 
descalificar a cualquier persona que se oponga, le critique, 
se queje, le acuse, aspire, le abandone o le diga no. Da 
lo mismo si es un partido, la UNAM  o el Poder Judicial en 

abstracto; el reportero que se atreve a 
re-preguntar, el que tiene rol estelar o el 
que ha descubierto corruptelas en cada 
sexenio; o las personas sin medicinas, las 
que aspiran o las que viven o votan o leen 
lo que él quiera descalificar. Neoliberales, 
fifís, conservadores, mafiosos, corruptazos 
y “un corto así”, basta para desacreditarles, 
matar al mensajero e ignorar el mensaje.

Un “quen pompó” alcanza para poner en 
entredicho la honestidad de quien sea, 
como un “abrazos, no balazos” sustituyó 
los razonamientos en un debate y sustituye 
a las acciones que como mandatario está 
obligado a tomar frente a la delincuencia. Es 
tan bueno en esto, que la misma frase sirve 

como escudo o como ariete, pues esa “mentira que cuando 
no mancha, tizna” igual descalifica a quien le critica, que 
describe lo que hace cada mañana.

Ya en este amable espacio, que nos brinda La Revista para 
conversar, hice un análisis que concluye en que Andrés es 
un verdadero HP (hipócrita patológico), cualidad central 
que explica que, tanto sus seguidores como detractores, 
mantengan en él su atención, emociones y reacciones. Los 
primeros tomando como honestidad y autenticidad lo que los 
segundos perciben como engaños, burlas y contradicciones.

De allí que conserve atención, plumas activas y posteos 
interminables y polarizados cualquier repetición del “Cállate, 
Chachalaca” que le sirvió para inhibir lo que hoy él hace con 
todo descaro, así como que pueda repetir que “vamos muy 
bien” en la cara de los reporteros que se atreven a mostrarle 
en vivo los datos de muertes y dominio del territorio por el 
narcotráfico.

Gradualmente, el echarle la culpa de todo a las 
administraciones previas, cedió espacio a los sabotajes 
de conservadores y golpistas para detener lo que, por sus 
pistolas, llama “4T”. Y más recientemente ha ido ocupando 
espacio la frase que da pie a este artículo. El cinismo llega 
al grado de ahora dejar hablar a comunicadores, que cada 
vez más se animan a rebatirle y presentarle evidencia o 
contradecir sus frases retóricas, para luego decirles que él 
respeta su derecho a pensar (equivocadamente) distinto, 
pero no pueden coartarle su “derecho a disentir”. Y lo mismo 
frente a las contadas ocasiones en que alguna institución se 
ha atrevido a frenar alguno de sus excesos.

Y como las otras, esta frase ya se va instalando en los 
lugares comunes de la moderna comunicación pública, sin 
importar si tiene sentido, si significa lo que se pretende al 
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usarla o si efectivamente existe el tal derecho. Suena bien, 
y lo dice y repite el Presidente, ¿hace falta algo más? ¡No! 
Defendamos el derecho a disentir; es más, declarémoslo un 
derecho humano. ¡Je!

Sin ánimo de complicar o de ponerme técnico, baste decir 
que es otro éxito de su habilidad para sustituir con palabras 
la tarea de gobierno, la explicación de carencias y fallas y un 
elemento más de distracción constante para que el control 
de la agenda le dé oportunidad de vivir a gusto un sexenio 
que se ganó con perseverancia e ingenio.

Pero algo hay detrás entre la gente de mi México querido, 
que me hace dedicarle unas líneas a este desatino, al que 
simplemente bastaría responder: déjate de tonterías y 
acepta que hay un error aquí y dime si piensas solucionarlo 
o no.

En principio es claro que vamos a disentir. A la vez que 
nuestra dignidad y naturaleza humana nos hace iguales, 
la manifestación y vivencia de dicha naturaleza da lugar a 
la unicidad que nos hace diferentes. De modo que aunque 
podamos tener procesos, emociones y percepciones 
similares a grandes rasgos, diferimos constantemente de 
cualquier otra persona en lo que sentimos y pensamos. 
Incluso cuando coincidimos en momento y sensación, los 
matices nos diversifican. Y eso está bien y funciona.

No es cómodo pensar que tengamos diferencias, en especial 
en cosas importantes para uno y con personas cuya opinión 
o relación nos es significativa, pero así es; y tampoco es 
como que andemos dedicándole demasiado tiempo o 
sobrada importancia a averiguar lo que auténticamente 
piensan o sienten los demás. Nos basta en la mayoría de 
los casos con asumir y llevarla tranquilamente. Incluso 
ante la dificultad de entender, practicar y  hacer funcionar 
el respeto, que es el valor que sirve para funcionar ante esta 
condición humana, ya inventamos y elevamos de rango, en 
esta maldita posmodernidad, a la tolerancia.

Puede resultar claro también que el pretender vivir en 
democracia o simplemente en comunidad implica que tenga 
sentido asumir y validar el disentir en mucho o en poco, con 
unos y con otras. Incluso más allá del mantener la paz, sirve 
para generar creatividad o al menos entretenimiento.

Lo que a lo mejor empieza a resultar enredoso es separar 
entre la naturaleza humana que hace a las personas 
procesar emociones e ideas de manera diferenciada (sentir 
y pensar distinto), o sea diferir (disentir), y los derechos que 
tenemos, manifestados en todos los niveles de legalidad y 
discurso, a expresar las ideas que tenemos y llevar la vida o 
practicar las acciones que elijamos. En este segundo caso, 
el elemento filosófico que le da todo su romanticismo suele 
acotarse en simples prescripciones para que la autoridad se 
acuerde que no se vale restringirnos; de modo que, aunque 
lo haga, sepa que no se valía, y, en el mejor de los casos, nos 
ilusione con que tenemos algún medio para enfrentarle.

Lo que sí es complicado, y hasta potencialmente dañino, 
en todo esto, es que la chabacanería con la que nuestro 
empleado Presidente usa esta frase, como las pocas otras, 
tiene una contradicción social que supongo resulta evidente 
y frecuente en el espacio público y en la interacción entre 
grupos, a veces inclusive en aquellos donde la convivencia, 

colaboración o afecto es importante y se pone en riesgo por 
tal situación.

Me explico. Andrés clama por su derecho a disentir 
meramente como una forma de despreciar lo que escucha y 
dejar en claro que no le importan los datos ni percepciones, 
sino solo la versión de la realidad que construye cada 
mañana, y lo decora al llamarle derecho y alienta su uso al 
repetirlo como elemento que bien sirve para simular que 
sostuvo comunicación con alguien que difiere. 

Podríamos esperar que, al igual que ocurre con otras piezas 
de su retórica, sus seguidores lo tomen como moda y lo 
validen para sus prácticas, mientras que sus detractores lo 
usen como acusación de sus engaños y como arma en su 
contra en la justicia, que ahora o luego, ha de haber ante sus 
malas acciones. Pero no es así.

Lo sé, lo entiendo y lo he visto por mucho tiempo, 
especialmente en este lustro. Pero un ejemplo vívido, 
clarificador y contundente lo recibí hace unos días en un 
grupo de whatsapp en el que se encuentra algunas personas 
con las que estudié en secundaria. Un poco al modo de 
aquellos años, hay quien tiene frecuentes frases positivas 
que compartir, quien tiene propuestas de dinámicas para 
interactuar, quien insiste en salidas y reuniones y quien 
comparte sus gustos, aficiones o ideas. Unas/os participan 
diario y mucho, otros lo hacemos poco. Un clima bonito, 
un grupo agradable y que de tiempo en tiempo hace más 
agradables los recuerdos de momentos que vivimos juntos.

Digamos que yo escribo alguna vez al mes y más disfruto 
que genero. Las preguntas o temas que quiero tocar lo he 
hecho más en charlas directas. Y entre ambos ámbitos 
siento y pienso cosas bonitas acerca de estos/as que sigo 
llamando hoy amigos, aunque ya pasaron cuarenta años 
desde la última vez que les vi en persona.

Entre la gente que más aprecio en el grupo está un amigo que 
es de los más dinámicos, ocurrentes positivos, platicadores 
y atentos. Alguien que conserva cualidades positivas que le 
recuerdo de la adolescencia, pero que veo con gusto que las 
ha acentuado, diversificado y enfocado a mucho mejor, Es 
quizá con quien más me he comunicado en privado, hemos 
sido recíprocamente atentos en este reencuentro y hemos 
compartido, recíprocamente, un poco más de nuestro andar, 
que con los demás. En resumen, lo aprecio, valoro la persona 
que percibo que es, disfruto del contacto con él y me parece 
un elemento muy valioso para la cohesión del grupo.

Debo añadir, sólo para contextualizar la anécdota, que este 
amigo es activo promotor y convencido defensor de Andrés. 
Y, aunque el resto del grupo no se muestra particularmente 
a favor ni en contra, él con cierta frecuencia comparte 
información útil y opiniones propias o estampitas (memes) 
a favor de Andrés y su “4T”. Entre las cosas compartidas 
con este amigo, él supo de mi labor como consejero 
electoral y sabe de las opiniones que yo tengo respecto al 
funcionamiento actual del gobierno y alguna vez dialogamos 
de algún tema específico con buena disposición y sin 
dificultad de entendernos en nuestros disentimientos.

Fuera de eso, en el grupo yo jamás toco el tema. Algunas 
amigas, creo que más para darle lata que por verdadero 
interés en el tema, le contradicen o discuten algunas de sus 
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notas u opiniones; nada que se salga de tono amistoso y 
divertido, ni que ocupe demasiado espacio en ese nuestro 
“chat”.

El caso es que, hace unos días, publiqué en el grupo una 
estampita en la que yo invitaba a unirse a un grupo a quien 
deseara sumar acciones en pro de una de las personas que 
aspira a convertirse en la primera Presidenta de México. 
Sin más comentario. A los pocos minutos puso en el grupo 
una nota de las muchas que se mandan masivamente, esta 
en contra de la aspirante; y lo llamativo es este texto que 
añadió: “Por si desean unirse a esta corrupta, hay que saber 
a quién se unen para que la acompañen al bote cuando 
corresponda”.

Entiendo tres cosas que puedo compartir. 1. Su reacción 
impulsiva a que yo haya invitado a apoyar a alguien 
que Andrés le ha declarado una de sus guerras; esto en 
coincidencia con su adhesión a ese personaje y sería algo 
esperable por su ideología y publicaciones habituales. 2. La 
acción positiva de amigo a amigo para prevenirme de algo 
que genuinamente él cree que no es bueno para mí, y aunque 
no me escribiera en directo o dijera mi nombre, me sabe a 
deseo de protegerme o prevenirme. 3. La amenaza inusitada 
y sorprendente de que acabaré en la cárcel; cosa que tal 
vez él crea correcto para esa aspirante; cosa que Andrés 
no ha propiciado con expresidente, funcionario corrupto, 
delincuente o enemigo político alguno; pero cosa que jamás 
esperé que mi amigo me dirigiera y me obligo a pensar que 
no desea o realmente cree que me vaya a pasar.

Por lo cual traduzco ese mensaje y publicación como: 
“¡Nooooo! ¡Amigo! No la apoyes, esa persona es mala y sólo 
te va a traer problemas. Y no quiero eso para ti”. Como no 
hubo comentario adicional en el grupo, ni comunicación 
directa, elijo tener razón en mi traducción. Y tomo cada 
nueva “fake new” que sube como un recordatorio de que me 
aprecia y desea que no me equivoque.

Y entonces caí en cuenta que no. No solo no existe tal derecho 
a disentir, como derecho, ni es una invitación o concepto 
honesto de quien hoy lo promueve, sino que cotidianamente 
y transversalmente en la sociedad no nos atribuimos tal 
posibilidad. Es tan endemoniadamente raro que aceptemos 
como válido y valioso un punto de vista diverso, que tenemos 
algunas prácticas para prevenirlo o reaccionar ante ello.

Complacemos y anticipamos o exageramos coincidencias 
preconcebidas, para ser complacidos con coincidencias 
de retorno. Bromeamos o caricaturizamos opiniones o 
posturas contrarias para que no afloren o se manifiesten 
en ese ambiente de confrontación simulada, que podemos 
terminar diciendo que era broma o que ni al caso, porque de 
fútbol, religión y política no tiene caso hablar entre amigos o 
familia. Ponemos anuncios y señales claras de lo que sí o no 
queremos oír y lo que no para que ni se atreva el Testigo de 
Jehová a tocar la puerta.

Y ya que se arrancó la otra persona a decir lo que piensa, lo 
atribuimos rápidamente a que está engañado, ignora, se deja 
llevar por las apariencias, no tiene suficiente información, 
requiere que se le explique más a fondo o no se le ve la 
disposición a escuchar suficientemente para darle toda la 

explicación que le haría entender que está equivocado. Si 
eso falla, siempre están los adjetivos, filiaciones, historias, 
relaciones, intenciones y condiciones a las cuales atribuir 
que, aunque piense o sienta distinto, en realidad es algo que 
puede o debería cambiar.

Y si eso no alcanza o funciona, siempre quedan los 
argumentos ad hominem (descalificando o matando al 
mensajero) que facilitan la salida fácil, o, en el peor y más 
elegante de los casos, el acompañar la simulación de 
escucha con un contundente: “respeto tu derecho a disentir”, 
que en la sinceras palabras de Andrés en realidad se refiere 
a “respeta el mío”, o sea, yo exijo que seas tú quien me 
escuche, pues lo que tú dices está mal y lo que yo digo está 
bien, y ya te dejé hablar aunque digas tantas tonterías.

Creo que es que jamás compartí con mis compatriotas esa 
fascinación por el fútbol, ni soy creyente de alguna religión, 
ni tengo hábito de estar hablando en conversaciones, y en 
grupos electrónicos  menos, de mis percepciones, creencias 
o sentires políticos. Vivo sin ver fútbol, sin hablar de deidad 
alguna y sobre política escribo, pero solo converso si me 
piden opinión. Escucho a cualquiera que me hable de las tres 
cosas, pero no respondo.

Y creo, en consecuencia, que por eso me resultó tan llamativa 
la reacción de mi amigo. Sí lo he visto; en cuanto alguien 
menciona un equipo de fútbol o una jugada o estatus de un 
equipo, una o muchas personas están en toda la disposición 
de contradecirle, ponerle apodos, suponer preferencias 
o descalificar el desempeño, la historia o el futuro de ese 
equipo; “y así”. Y lo propio en las creencias espirituales y en 
la política, especialmente la partidista.

Y cada vez más, gracias a la falta de frontalidad y de 
relevancia de lo que se puede decir en esa simulación de 
ámbito público que vivimos en las redes electrónicas. Y 
mucho más ante ese espíritu de los tiempos que nos hace 
creer que hay alguien que va a leer lo que ponemos en un 
post o mirar la foto que subimos o reír con el meme que 
reenviamos. Aunque sabemos la poca atención y mucha 
velocidad que le dedicamos a entender o aprovechar lo que 
los demás escriben o muestras o reproducen. 

Y, si tiene algún grado de sentido lo dicho, ¿qué hacemos? 
Obvio, lo mismo, si “sentimos” que así está bien y funciona. 
Pero si disentimos en ello, sólo hay una ruta: ampliar. Ampliar 
el tiempo y atención que dedicamos a entender otro punto 
de vista en algo que nos importa si viene de alguien que nos 
importa, sin simular, jugar o distraer. Ampliar la claridad del 
significado que le damos a un concepto clave en una charla 
donde queremos entendernos realmente, aunque resulte 
que no coincidimos. Corriendo el riesgo de tener que asumir 
que ella/él en esto piensa o siente distinto y eso puede llegar 
a ser parte de un auténtico y más funcional “nosotros”.
-------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
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SE COMENTA SOLO 

“Desde el primer día de mi gobierno 
se acabará la corrupción y la 
violencia”… “Primero los pobres”… 

“A los pobres se les usa como 
estrategia política.” “Me comprometo 
a que la gasolina costará 10 pesos por 
litro”… “El presidente de México debe 
actuar como hombre de Estado, como 
estadista; no debe comportarse como 
jefe de partido, facción o de grupo. 
El presidente no puede usar a las 
instituciones de manera seccionada 
ni para ayudar a sus amigos ni para 
destruir a sus adversarios”… 

“Al presidente de México se le volvió 
una obsesión hacer campaña en mi 
contra. Eso es lo que explica este 
desafuero tramado desde Los Pinos, 
por eso con seguridad y firmeza 
desde esta tribuna, aunque no sea 
la máxima, acuso al ciudadano 
presidente Vicente Fox de estos 
procedimientos deshonrosos. 
Ustedes me van a juzgar, pero no 
olviden que todavía falta que a 
ustedes y a mí nos juzgue la historia”…
“Nosotros no odiamos ni buscaremos venganzas. No 
vamos a perseguir a nadie, no inventaremos delitos, 
no daremos consignas al poder judicial o al ministerio 
público. Seremos absolutamente respetuosos de nuestros 
adversarios y al derecho a disentir, nosotros nunca vamos 
a apostar a destruir a nuestros adversarios, la gran tarea 
de la transformación requiere de tolerancia, de acuerdos, 
de concordia, y sobre todo de no perder el tiempo en 
revanchas políticas”… “la venganza no es mi fuerte”… “yo 
tengo otros datos”… 

“Quieren que venga Claudio X. González, Carlos Salinas 
de Gortari, Xóchitl Gálvez; me reservo el derecho de 
admisión”… “Yo sigo llamando a todos a portarnos bien, a 
que sean abrazos, no balazos”… “Dinamarca es mi ejemplo 
a seguir, como no hay corrupción pues no hay pobreza”… 
“Ahí tienen sus masacres, jajajaja”…. 

“Austeridad republicana para hacer pobreza franciscana”… 
“me canso ganso”… “no me salgan con que la ley es la ley”... 
“al carajo”… “Ya aclaré ella es la candidata de la mafia del 
poder”… “Son peleles, son títeres, son empleados de la 
oligarquía”… “No mentir, no robar, no traicionar”… “El que 
aflige se afloja; no nos vamos a aflojar”… “Nosotros no nos 
inmiscuimos en problemas internos de otros países”… “A 
España, para respetarnos y que no nos vean como tierra 

de conquista. Queremos tener buenas relaciones con 
todos los gobiernos del mundo, pero no queremos que 
nos roben”… 

“No debemos dejar solo al pueblo hermano del Perú. 
Fue una infamia lo que hicieron con Pedro Castillo y 
la forma en qué están reprimiendo al pueblo. Hay que 
suscribir conjuntamente un comunicado para exigir 
que cese la represión”... “Evo (Morales) es nuestro 
hermano que representa con dignidad al pueblo 

mayoritariamente indígena de Bolivia”… “como si fuera la 
Santa Inquisición la canciller de Panamá”… 

“Así como él dice que ‘el Tren va porque va”… “No se va 
a tirar un sólo árbol”… “Me patea el hígado saber que 
organismos internacionales nos colocan en el sitio 135 
de corrupción”… “No vamos a ocultar nada, no vamos 
a ser tapadera de nadie”… “Les aseguro que no habrá 
impunidad en ningún caso”… “El huachicoleo es tan grave 
que casi había un Pemex pirata”… “No me van a cucar”… 
“los conservadores están enojados”… “Los abogados 
son unos traidores a la patria”… “No somos iguales”… 
“El hampa del periodismo, vienen a hacer politiquería”… 
“prensa fifi, fantoches, sabelotodo, hipócritas, prensa 
inmunda, muerden la mano de quien les soltó el bozal”… 
“El ataque a Ciro es un autoatentado”… “Nosotros no 
utilizamos un lenguaje ofensivo, somos respetuosos, nada 
más ejercemos nuestro derecho de réplica”… “lo que no 
mancha, tizna”… “Lo mejor es lo peor que se va a poner”… 
“total hay que ‘mandar a sus instituciones al diablo”… 
“pero en este reacomodo de ideas que conste ‘que no lo 
digo yo”…

----------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135, y mexiquense radio

“No lo digo yo”
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

LAS FRASES Y LOS DICHOS 
DEL PRESIDENTE LÓPEZ 
CONFIRMAN SU CAPACIDAD 
COMO GOBERNANTE.
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El Presidente rebasó la línea roja. Ya no es 
sólo la recurrente violación de la neutralidad 
constitucional al expresar opiniones facciosas 

en el ejercicio de sus funciones, ni el uso de recursos 
públicos para difundirlas. Del acoso mediático con 
descalificaciones y calumnias pasó a la manipulación 
de instituciones y uso de información confidencial, 
llevando su inquina contra una potencial candidata 
opositora hasta la franca persecución política.

Aunque López Obrador asegure que los datos que 
difundió sobre las empresas creadas por Xóchitl 
Gálvez no se los dio el SAT o la UIF, lo mismo da. No es 
necesario responder al cinismo de quien reta que le 
comprueben que él rompió el vidrio teniendo piedras 
en los bolsillos, basta saber que el mandatario tiene 
la obligación legal de resguardar los datos que 
decidió hacer públicos. La autoridad sólo puede hacer 
lo que la ley le faculta y, en este caso, incluso lo tiene 
explícitamente prohibido, pero lo hizo porque se sabe 
impune.

El delictuoso abuso de poder no se vuelve menos 
grave porque el tiro haya salido por la culata. No se 
desprende nada incorrecto o ilegal por parte de las 
empresas aludidas en la información proporcionada 
por la cuenta oficial y verificada del titular del 
Ejecutivo. Al contrario, en nueve años sólo facturaron 
76 millones de pesos con el sector público, el 5% del 
total, de los cuales 13.6 millones son con la actual 
administración. Todo por licitación y ajeno a su ámbito 
de competencia. Lo único que demostró el Presidente 
es que son exitosas, que no dependen de ningún 
gobierno y que son tan profesionales que hasta el 
suyo las contrata.

Pero violar el secreto fiscal en sí es muy grave y 
afectó a particulares ajenos a la lucha política. Es una 
intimidación directa a los clientes de ambas empresas 
para que ya no las contraten y una advertencia para 
todo el sector privado. El mensaje para los negocios 
es claro: son vigilados con criterios ideológicos y 
vincularse a intereses no afines al gobierno podría 
traerles consecuencias, así tengan todo en orden.

Otra consecuencia de la prepotente intervención 
electoral del Presidente es que afectó el proceso 

opositor. Al buscar fundir a Xóchitl aumentó su 
relevancia y centralidad en la discusión pública y, 
como los ataques han sido contraproducentes, lo 
único que ha logrado es encumbrarla. Frente al fracaso 
del golpe, aumenta la intensidad del siguiente y, como 
también resulta fallido, vuelve a intentarlo con más 
desesperación y menos escrúpulos hasta exhibir 
una operación de Estado para anularla como posible 
candidata… que de nuevo falla. Por eso no falta quien, 
con picaresca sorna, asegure que López Obrador es, 
en los hechos, su coordinador de campaña.

Pero eso está dañando la equidad de la contienda 
democrática en el Frente Amplio por México y es 
muy injusto para personas capaces, probas y con 
trayectoria que tienen el derecho a competir y que de 
pronto se ven en desventaja, no por las acciones de la 
contendiente que ha resultado favorecida sin quererlo 
y sólo por defenderse, sino por la ilegal y tramposa 
intromisión presidencial. El primer mandatario no 
debe intervenir en la organización y las decisiones 
de la oposición, eso es un desplante autoritario 
inadmisible, lo cual confirma el peligro que hoy corre 
nuestra democracia que, aunque imperfecta, costó 
mucho conquistar.

Es sintomático que el Presidente haya confirmado 
tener conocimiento de las medidas cautelares del INE 
y de la resolución del TEPJF para luego jactarse de 
darles la vuelta, alegando que todavía no había sido 
notificado, confirmando con ello el dolo de su actuar. 
Como alertó en un tuit Enrique Krauze, el desacato 
de esos acuerdos presagia el desconocimiento de los 
resultados electorales si le son desfavorables.

La pregunta es qué sigue tras recurrir a información 
fiscal reservada sin lograr el objetivo. No sería 
extraño que la fiscalía carnal y los servicios de 
inteligencia estén trabajando en encontrar o fabricar 
cualquier cosa que sirva para la obsesión presidencial 
de anular a Xóchitl. La ofensiva contra ella parece 
tema personal, de honor herido; pero es aún peor: 
el mensaje es que están dispuestos a cualquier cosa 
para mantener el poder.

El Estado contra Xóchitl

Por Fernando Belaunzarán
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Primero mi país y luego mi partido: 
Dip. Fed. Santiago Creel Miranda 

ASPIRANTE 

Santiago Creel Miranda es uno de 
los aspirantes a ser el candidato 
que contenderá por la Presidencia 

de la República en 2024, actualmente 
es diputado federal y coordina la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados en el 
Congreso de la Unión.

Creel Miranda estuvo en Yucatán 
invitando a los ciudadanos a participar en 
la consulta que se realiza actualmente, 
como parte del proceso para designar a 
quien será el candidato del Frente Amplio 
Por México, de igual manera estuvo en LA 
REVISTA PENINSULAR en donde concedió 
una entrevista a su director Rodrigo 
Menéndez Cámara en torno a la situación 
política que actualmente permea en el 
país.

“He sido parte de 
una generación 
que ha conducido 
las transiciones 
hacia la 
democracia por la 
vía institucional 
y apegados a 
derecho y eso 
es justamente 
lo que ha puesto 
en riesgo López 
Obrador”.

Especial / La Revista 
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Tu aspiración es encabezar al frente 
opositor, ¿por qué? 

Es una larga historia, pero puedo 
resumirla a que este presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, se 
ha convertido en un destructor de 
las instituciones que construyó 
mi generación por muchos años y 
décadas.

“Es un jefe de estado que ha divido 
al país, ha sembrado la semilla del 
odio, y quiero encargarme de hacer 
tres cosas fundamentales… Primero 
consolidar el frente opositor, porque 
toda mi vida ha sido eso, contribuir a 
consolidar coaliciones, desde el Grupo 
San Ángel,  que éramos personas 
que pensábamos distinto pero que 
teníamos ideas comunes sobre México 
y su desarrollo. 

Después me toco el Seminario del 
Castillo de Chapultepec, que fue 
donde creamos el IFE ciudadanizado, 
igualmente era el PRI con Santiago 
Oñate, el PRD de Porfirio Muñoz 
Ledo, y el PAN de Carlos Castillo 
Peraza, un yucateco de época; con 
ellos empezamos el seminario, de ahí 
sale el IFE y el tribunal electoral, las 
comisiones de competencia y en el 
97 surge la mayoría opositora en la 
cámara de diputados y yo era parte de 
esa mayoría.

Ahí es donde surge la primera coalición 
legislativa en la historia del país, la 
que formamos el PAN, PRD, PVEM y PT, 
Muñoz Ledo fue presidente de la mesa 
directiva y yo el primer vicepresidente. 

Posteriormente me tocó ser parte de 
la creación del grupo “Amigos de Fox”, 
que fue otra colación de no militantes 
de partidos políticos, y de esa manera 
ya como secretario de Gobernación, 
en las comisiones para crear el 
Instituto de Transparencia, el Instituto 
de las Mujeres, el Instituto Contra la 
Discriminación que fue dirigida por 
Gilberto Rincón Gallardo;  así como las 
reformas a los derechos humanos, y 
siempre coordinando las alianzas en grupos de partidos 
políticos y grupos sociales, de derechos humanos, etcétera.

“He sido parte de una generación que ha conducido las 
transiciones hacia la democracia por la vía institucional y 
apegados a derecho y todo eso hoy está en riesgo, es el 
legado de nuestra generación a la democracia, al estado 
de derecho y es justamente lo que ha puesto en riesgo 
López Obrador.

Por eso me he vuelto a activar en la política, busqué ser 

un representante popular, llegue a la mesa 
directiva, llegue a la presidencia de la 
Cámara pero con el objetivo de defender 
la democracia que fue lo que me motivo 
cuando ingrese al servicio público, expuso el 
entrevistado.

Sistema de Resultados Preliminares

Asimismo, agregó que antes de entrar al 
servicio público, una de sus primeras labores 
fue la observación electoral… “Fue cuando 
establecimos el primer sistema de resultados 
preliminares del país, precisamente aquí 
en Yucatán, en consecuencia toda esta 
trayectoria es experiencia, la capacidad 
de poder congregar referentes y poder 
construir las instituciones del país, tengo la 
convicción de que me habilitan para poder 
coordinar el frente, a hacerlo cada vez 
más amplio, con organizaciones sociales, 
gremiales y organizaciones campesinas 
con partidos políticos que aún no están en 
el Frente, así como partidos políticos que 
todavía no están en el frente.

“Quiero generar la alianza, la coalición más poderosa, 
más amplia políticamente hablando, la más fuerte que 
haya tenido el país, y no solamente para ganar la elección 
sino conformar por vez primera un gobierno de coalición, 
plural, diverso e incluyente, y una coalición legislativa para 
auténticamente cambiar al país.

Autocrítica severa

“Y digo auténticamente porque quiero hacerlo como 
una autocrítica severa a nuestros gobiernos porque no 

YO YA TOME MI DECISIÓN, 
AHORA TOCA A LAS 
PERSONAS TOMAR LA 
SUYA Y QUE SE INSCRIBAN 
EN EL PADRÓN DE LA 
VOTACIÓN PRIMARIA 
DEL FRENTE AMPLIO 
POR MÉXICO, AFIRMÓ 
SANTIAGO CREEL 
MIRANDA EN ENTREVISTA 
CON RODRIGO MENÉNDEZ, 
DIRECTOR DE LA REVISTA 
PENINSULAR.
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solo se trata de cambiar el rumbo 
de destrucción que ha hecho López 
Obrador, de pisotear la Constitución, de 
generar más pobreza y ensangrentar 
al país, ya éstas serían las razones 
suficientes para estar en la primera 
línea de defensa de la patria…

Sin embargo, tengo una ambición 
mayor que es la de cambiar todo lo 
que hizo posible que un personaje 
como López Obrador llegara a ser 
presidente, y que se traduce a esa 
frustración que había en la gente por 
los resultados mediocres que habían 
tenido nuestros gobiernos, entonces 
tenemos que hacer algo mucho pero 
mucho mejor, y con esa convicción, 
decisión y auténtico amor a mi país 
quiero estar en la primera línea de 
defensa”.

“Yo ya tome mi decisión, ahora toca a 
las personas tomar la suya y que se 
inscriban en el padrón de la votación 
primaria del Frente Amplio Por 
México”.

“Yo soy panista desde hace de más 
25 años he defendido al PAN en 
todas las elecciones, su plataforma 
y su doctrina, pero hoy antes de ser 
panista, soy mexicano, lo digo con 
toda seriedad, convicción y con todo 
razonamiento… primero va mi país 
que mi partido”

¿Cómo ves a los estados del Sureste?

Veo muy bien a Yucatán, veo como 
un enorme reto a Quintan Roo,  que 
es gobernado por el Partido Verde, 
en coalición con Morena, y veo como 
la moneda en el aire a Campeche, 
honestamente creo que ahí podemos 
darle vuelta para bien.

Sin embargo, lo que le pido a Yucatán, a los demócratas y 
particularmente a los panistas, es que tienen que llenar 
las urnas a reventar porque tenemos que ganar los votos 
para compensar algunos estados que ahora son de 
Morena. Sería muy bueno que Yucatán aplastara las urnas 
tabasqueñas con votos democráticos. 

¿Qué opinas de la gestión de Mauricio Vila?

Mauricio Vila está en su mejor momento, al igual que 
Yucatán, y lo digo porque veo las calificaciones que tiene, 
Mauricio siempre está en primer lugar o en segundo, nunca 
baja al tercero, y también hay que destacar que ya lleva 4 
ó 5 años con esas calificaciones de la gente, no es de un 
solo año.

En este sentido es obligado mencionar que Yucatán es 
el estado que más paz tiene, sobre todo cuando el país 

cuando está ensangrentado, 
pero además, conozco a 
detalle lo que Mauricio Vila 
ha hecho con todo el sistema 
policial, ha visto al policía 
como debe de ser, como un 
ser humano que se juega la 
vida y que tiene que recibir 
lo necesario para llevar una 
vida decorosa, no solo para 
él sino para toda su familia, 

en lo referente a seguridad social, casa, educación, etc etc, 
eso ha estimulado a que la policía en Yucatán de lo mejor 
de sí.

Y además, en materia de empleo pocos gobernadores 
han hecho la obra pública y las inversiones nacionales y 
extranjeras que ha atraído el gobierno de Vila por eso me 
uno al reconocimiento, lo ha hecho muy bien, así como el 
Presidente Municipal de Mérida, Renán Barrera Concha, 
que dicho sea de paso, gobierna atinadamente una de las 
ciudades más bonitas del país.

Finalmente, Creel Miranda invitó a los ciudadanos a 
registrarse en la plataforma del Frente Amplio Por México, 
en la dirección web: https://frenteampliopormexico.org.
mx/ para emitir su voto por el aspirante para contender 
por la candidatura presidencial.

CREEL MIRANDA INVITÓ A LOS 
CIUDADANOS A REGISTRARSE EN LA 
PLATAFORMA DEL FRENTE AMPLIO POR 
MÉXICO, EN LA DIRECCIÓN WEB: https://
frenteampliopormexico.org.mx/ 
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La charla con Juan de Villafranca, presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexicana de Laboratorios 
Farmacéuticos, giró súbitamente hacia problemas 

de salud recurrentes en este sexenio: el desabasto de 
medicamentos y la falta de insumos y de mantenimiento 
en los hospitales públicos.

“No han dimensionado lo que se viene en 2025. Lo del 
elevador del IMSS se va a multiplicar. No invierten en 
mantenimiento”, advierte este empresario de 69 años, 
una de las cabezas de AMELAF, que representa a 45 
empresas ciento por ciento mexicanas.

Sabe de lo que habla. Desde hace casi un cuarto de siglo 
ha sido consultor en el sector privado. Previamente 
fue embajador en Singapur, Brunéi y Myanmar, y 
subsecretario de Relaciones Exteriores.

*Villafranca nos dice que tiene planes de acercarse a los 
aspirantes presidenciales. Quiere alertarlos sobre “la 
bomba” que se le viene al país, si en 2024 no se respeta 
el calendario de la cadena de abasto de medicamentos.
En el periodo febrero-marzo se tiene que identificar la 
demanda. La licitación es en el lapso agosto-octubre. La 
fabricación se hace entre octubre y diciembre. Si el ciclo 
no se cumple, en 2025 se nos viene “la bomba”, advierte.
Y añade: “Los que deberían estar preocupados son los 
aspirantes. No les ha caído el veinte de que les va a 
tronar el problema de salud en 2025”.

Nos dice también que es necesaria una reforma 
estructural que dé autonomía a la Cofepris y que se le 
asignen más recursos financieros y humanos a ese 
organismo desconcentrado de la Secretaría de Salud.

“Es algo que nos conviene a todos en el sector. Con el 
actual director (Alejandro Svarch Pérez) y su equipo se 
han dado avances, pero hay muchas oportunidades para 
robustecer la institución”, puntualiza.

*El tema del suministro de medicamentos fue un 
viacrucis al inicio del gobierno actual.

¿Quién no recuerda las manifestaciones de los padres 
de niños con cáncer por falta de tratamientos? ¿De los 
trabajadores de la salud por falta de medicamentos? ¿De 
enfermos en lista de espera por falta de anestesistas? 
¿De los médicos por falta de insumos?   

En el preámbulo de la pandemia de covid-19, se hizo 
añicos la cadena de suministros. Se alegó “corrupción” 
que nunca se probó para desaparecerla. A la fecha no 
hay nadie en la cárcel relacionado con ese señalamiento.
Sin conocimiento de causa, se contrató a la Oficina de las 
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS). 

Se vendió como solución mágica al problema creado. La 
citada organización no pudo con el paquete.

Vino la escasez de medicamentos. Tuvieron que recurrir 
a la compra directa de medicamentos en países lejanos, 
a precios más  caros.

Datos del Consejo General de Colegios Farmacéuticos 
indican que 402 presentaciones de fármacos han tenido 
“incidencias” de suministro el año pasado.

El sistema de distribución se ha modificado en varias 
ocasiones. Primero dijeron que Birmex, luego que el 
Ejército. Siguieron los distribuidores regionales para 
finalmente  regresar al modelo original. “Ya van en el 
quinto modelo de compra y el cuarto de distribución 
volviendo al modelo original”, destaca Villafranca.

La burla del presidente López Obrador a las leyes y las 
instituciones electorales y de justicia no parecen tener 
límites.

En la sección “No lo digo yo” de la mañanera, creada 
para que el INE o el Tribunal Electoral  no lo “cepillen” por 
hablar de los aspirantes  a cargos de elección popular, se 
refirió a Santiago Creel.

El mandatario mostró un video del presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y aspirante 
presidencial del Frente Amplio, en el que lo acusa de 
discriminarlo por ser güero y de ojos azules.

“Yo no sabía que había discriminación a la  inversa, 
y lo más importante es que yo nunca he atacado a su 
familia ni he hablado del color de su piel ni de sus ojos, 
es mentira, completamente mentira”, dijo.

Creel no se quedó callado. Desde Campeche, donde 
se encuentra de gira, adelantó que presentará una 
denuncia en contra de AMLO por “fraude a la ley”.

“He sido objeto una y otra vez, en las mañaneras, el 
pódium de la mentira y de la división del país, y otra vez 
volví a ser mencionado.

“Se ha metido conmigo y con mi familia, y le digo al 
Presidente que el que se lleva, se aguanta, porque 
conmigo no se mete, así sea el Presidente y jefe de 
Estado”, advirtió.

El PAN ya se le adelantó a Creel. Denunció a AMLO ante 
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos por 
la “persecución política” de que son objeto aspirantes 
del Frente Amplio a la presidencia, en particular Xóchitl 
Gálvez, Creel y Francisco Javier García Cabeza de Vaca.

‘La bomba que se nos viene en 2025’
Por Francisco Garfias
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CONSTRUYENDO  

El jueves pasado se cumplieron 54 
años de aquel histórico momento en 
que más de quinientos millones de 

personas en todo el planeta, observaron 
en sus aparatos de televisión al Apolo XI 
posarse sobre la superficie de la luna, 
para enseguida ser testigos de que Neil 
Armstrong se convirtiera en el primer 
ser humano en caminar sobre la corteza 
de nuestro satélite natural. Este suceso 
es ampliamente reconocido como uno de 
los momentos clave del siglo XX, y punto 
culminante de la era espacial.

Se conoce como carrera espacial al período 
de tiempo sin un inicio y un final precisos, 
pero que duró más o menos de 1955 a 
1975, caracterizado por la pugna entre los 
Estados Unidos y la Unión Soviética para 
ver quién era el primero en conquistar el 
espacio. ¡Cómo olvidar aquel memorable 
discurso del presidente John F. Kennedy 
en el que señaló: “decidimos ir a la luna 
en esta década, no porque sea fácil, sino 
porque es difícil…”!

Hoy, parece ser que esa carrera espacial 
que creíamos concluida, ha tomado 
nuevas dimensiones y se ha convertido 
ya en una verdadera revolución espacial 
comercial en la que, si no estás adentro, 
significa que ya te has quedado rezagado.
El primer satélite artificial de la historia 
en orbitar la Tierra fue el Sputnik I, que fue 
lanzado al espacio por la Unión Soviética el 04 de octubre 
de 1957. Hacia finales de 2018 ya habían alrededor de dos 
mil satélites artificiales en órbita y en los últimos años, 
solamente la empresa SpaceX de Elon Musk, ha lanzado 
miles de ellos. Se calcula que para finales de la presente 
década, habrá más de cien mil satélites artificiales 
orbitando la Tierra.

De modo que esta revolución se encuentra francamente en 
pleno progreso, impulsada por el deseo de innumerables 
empresas privadas por explotar la riqueza de las 
oportunidades comerciales que se pueden visualizar en 
esta nueva economía espacial, de acuerdo con un estudio 
de KPMG llamado “Una galaxia de oportunidades” en el 

que señalan con claridad que el rápido 
posicionamiento de esta tecnología 
creando nuevas fuentes de obtención de 
datos desde el espacio, está abriendo cada 
semana diversas posibilidades para que 
la innovación se haga presente en una 
gran cantidad de productos y servicios, 
generando oportunidades que pocos 
sectores pueden permitirse el lujo de 
ignorar.

Las empresas de servicios públicos, algunas 
de ellas con extensas redes de activos, que 
son a la vez grandes, remotos y complejos, 
son de las que más pueden aprovechar 
estas oportunidades. Imaginemos el valor 
que puede tener para una empresa como la 
CFE poder monitorear desde el espacio lo 
que sucede con sus plantas generadoras, 
subestaciones, y los cientos de miles de 
kilómetros de líneas de transmisión y 

distribución de electricidad, además de la red de ductos 
de gas natural que aunque no son de su propiedad, la gran 
mayoría de ellos están a su servicio para transportar el 
combustible necesario a sus plantas de generación.

Hace apenas unos días me presentaron lo que es capaz de 
hacer una empresa llamada INERSIA, que ofrece servicios 
de monitoreo de deformaciones mediante satélite radar, 
con asombrosas mediciones de gran utilidad para la 
ingeniería civil, la geotecnia, las telecomunicaciones, 
minería e infraestructuras.

Así que, ¿entras, o te quedas atrás?

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA FIRMA “INERSIA” OFRECE 
SERVICIOS DE MONITOREO DE 
DEFORMACIONES MEDIANTE 
SATÉLITE RADAR, CON 
ASOMBROSAS MEDICIONES 
DE GRAN UTILIDAD PARA LA 
INGENIERÍA CIVIL, LA GEOTECNIA, 
LAS TELECOMUNICACIONES, 
MINERÍA E INFRAESTRUCTURAS.

Si no entras a la nueva era espacial… 
Ya te has quedado rezagado
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OPINIÓN INFORMACIÓN  

El  presidente del Comité Directivo 
Estatal (CDE) del PRI en Yucatán, 
Gaspar Quintal Parra, declaró 

que el partido tiene sus propios 
tiempos, agenda y estrategias 
políticas rumbo a las elecciones 
locales del 2024, por lo que trabajan 
de manera independiente, cercana 
a su militancia y consolidando a sus 
futuros candidatos y candidatas.

Puntualizó que a nivel federal sí 
trabajan de manera coordinada con 
otros partidos políticos aliados en el 
Frente Amplio por México, pero que a 
nivel estatal aún no han establecido 
ningún acuerdo con nadie para la 
Gubernatura del Estado.

Precisó que en el 2024 habrá seis 
elecciones en Yucatán –tanto 
federales como locales- y que cada 
una tiene sus propias condiciones y 
requiere su propia estrategia, por lo 
que la están construyendo de manera 
interna, escuchando a sus diferentes 
liderazgos y valorando las opciones 
de candidaturas que promoverían.

“La federal tiene unas condiciones, 
la local tiene otras y las municipales 
otras muy distintas, por lo tanto, cada 
una necesita una estrategia diferente 
y en eso estamos trabajando”, 
abundó.

Aclaró que el PRI tiene sus propios 
tiempos y nadie externo les marca 
nada, “nosotros mismos definiremos 
cómo y cuándo impulsaremos 
propuestas políticas a partir 
de nuestra propia estrategia y 
prioridades, cumpliendo siempre 
con las fechas y los lineamientos 
establecidos por las autoridades 
electorales”, aclaró.

Dijo que hay algunos adelantados 
en sus procesos en otros partidos, 
por lo que son respetuosos de lo que 

hacen, “pero son sus tiempos, no 
nuestros”. Añadió que con base a sus 
propias estrategias, definirán cómo 
desarrollarán el proceso electoral 
que viene para poder ganar y dar 
resultados a la gente.

Reiteró que el PRI tiene una militancia 
fuerte, amplia y con trayectoria,  
por lo que se están preparando 
para presentar al electorado una 
propuesta atractiva y responsable. 

Sobre una eventual acuerdo con 
otras fuerzas políticas en Yucatán, 
aclaró que tendrá que ser una alianza 
de gobierno, no una electoral, y que 
el proceso para concretarlo tiene 
que ser transparente y de frente a la 
ciudadanía.

Especial / La Revista 

PRI-Yucatán tiene agenda propia, 
nadie externo marca nuestros 
tiempos: Gaspar Quintal Parra 

GASPAR QUINTAL, 
PRESIDENTE DEL 
PARTIDO, RECALCÓ 
QUE AUNQUE A NIVEL 
FEDERAL TRABAJAN DE 
MANERA COORDINADA 
CON OTROS PARTIDOS, 
EN LA ENTIDAD NO 
EXISTE NINGÚN 
ACUERDO.
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Ante más de 1,300 personas reunidas a unos 
pasos del ex Convento Franciscano, el alcalde 
de Izamal, Warnel May Escobar, manifestó 

públicamente su respaldo a Renán Barrera Concha y 
convocó a los izamaleños a sumarse al proyecto del 
alcalde de Mérida de cara al proceso de 2024.

“¡Vamos a hacer equipo con Renán para que lo 
bueno lo capitalicemos en Izamal y podamos juntos 
salir adelante¡”, expresó el presidente municipal 
de extracción priísta, ante los aplausos de los 
asistentes.

Invitado por su colega May Escobar, el alcalde 
de Mérida atestiguó la entrega de apoyos a 950 
beneficiarios de los programas Vivienda Digna, 
Impulso Digital e Izamal Emprende, que impulsa 
el Ayuntamiento de este municipio, en un acto en 
el que Barrera Concha refrendó su compromiso 
de trabajar coordinadamente con las autoridades 
municipales por el bien de la población.

En el marco de este evento, los alcaldes firmaron un 
convenio de colaboración entre ambos municipios para 
compartir experiencias de éxito en materia turística y 
cultural, así como de buenas prácticas de gobernanza 
en Mérida, a fin de que puedan ser replicadas en Izamal, 
la llamada Ciudad de las Tres Culturas.

“Hoy en día, de lo que se trata es de hacer equipo, de 
intercambiar ideas, buscar que lo bueno que ocurre 
en otros lados y que ha sido exitoso, podamos 
realizarlo aquí en Izamal. ¡Por eso está acá con mi 
amigo Renán Barrera, para hacer equipo y mejorar 
la calidad de vida de todas y todos ustedes!”, señaló 
May Escobar.

En su turno, el alcalde meridano recalcó que, 
actualmente, no se debe trabajar de manera aislada, sino se 
debe buscar la vinculación entre autoridades para obtener 
mejores resultados en beneficio de los ciudadanos.

“Hoy en día, no es fácil ser alcalde o alcaldesa de un 
municipio, tenemos recursos muy limitados y las necesidades 
son infinitas, de ahí que sea importante que las autoridades 
podamos vincularnos y coordinarnos para lograr gobiernos 
humanistas que atiendan las necesidades de la población”, 
destacó Renán Barrera.

“La firma del convenio con Izamal es una clara muestra del 
compromiso que tenemos con las y los yucatecos de todos 
los municipios y del interés de trabajar de la mano con las 
autoridades que lo requieran”, apuntó.

“Debemos trabajar todos juntos, unidos, porque merecen 
que sus autoridades puedan coordinarse y den mejores 

resultados. ¡Cuentan conmigo para seguir  impulsando el 
desarrollo de Yucatán!”, subrayó Barrera Concha, ante los 
aplausos y muestras de respaldo de los asistentes.

Luego del acto en Izamal, Renán se trasladó a Pisté, comisaría 
de Tinum, donde fue invitado por la alcaldesa Alicia Góngora 
Mejía e la inauguración de un mercado que apoyará  a 
los artesanos y artesanas en la comercialización de sus 
productos al turismo local, nacional e internacional que llega 
a Chichén Itzá.

“Gracias a la alcaldesa por la invitación, es un gusto estar con 
ustedes y constatar que, por su persistencia y tenacidad, ella 
ha logrado obras importantes para el municipio. Necesitamos 
más Alicias trabajando por las y los yucatecos, y a ustedes 
amigas y amigos artesanos les deseo todo el éxito que 
se merecen”, expresó Barrera Concha, ante los aplausos 
de los asistentes, a quienes saludó al término del evento 
protocolario.

Especial / La Revista 

¡Vamos a hacer equipo con Renán! 
Exclama Warnel May, alcalde de Izamal 

LOS ALCALDES DE IZAMAL, WARNEL MAY, Y DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA,  FIRMARON UN CONVENIO DE COLABORACIÓN ENTRE 
AMBOS MUNICIPIOS PARA COMPARTIR EXPERIENCIAS DE ÉXITO EN 
MATERIA TURÍSTICA Y CULTURAL.

ANTE MÁS DE MIL 
PERSONAS REUNIDAS 
A UNOS PASOS DEL EX 
CONVENTO FRANCISCANO, 
EL ALCALDE DE IZAMAL, 
WARNEL MAY ESCOBAR, 
CONVOCÓ A LOS 
IZAMALEÑOS A SUMARSE 
AL PROYECTO DEL ALCALDE 
DE MÉRIDA DE CARA AL 
PROCESO DE 2024.
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En el PAN Yucatán estamos comprometidos y unidos 
para enfrentar los retos y desafíos que vienen. En 
nuestro estado, cada yucateca y yucateco es parte de 

este equipo para juntos seguir transformando.

En un clima de unidad, cohesión y compromiso de equipo 
por Yucatán, el presidente del CEN, Marko Cortés y la 
secretaria general, Cecilia Patrón Laviada, se reunieron 
con distintos liderazgos del estado para iniciar los trabajos 
rumbo al 2024.

En la sede nacional del PAN estuvieron presentes el 
presidente estatal, Asis Cano; los alcaldes de Mérida y 
Progreso, Renán Barrera y Julián Zacarías, el funcionario 
estatal, Liborio Vidal y el legislador Rommel Pacheco. 

En el encuentro, externaron el amplio compromiso que 
tienen con la continuidad del proyecto de unidad y cambio 
que ha emprendido Yucatán y el PAN yucateco con el 
liderazgo del gobernador Mauricio Vila. 

Entre las principales cuestiones que el presidente nacional 
solicitó a los convocados está el deponer los proyectos 
personales y sumar por la unidad política que demandan 
los tiempos a nivel nacional, pero primordialmente a nivel 
estatal. 

El presidente estatal aprovechó para recordarles que 
en Yucatán el PAN tiene una profunda vinculación con 
la ciudadanía, con todas y todos los ciudadanos, pues el 
trabajo en equipo es el que trae los mejores resultados y 
ese estilo es el que habrá de perdurar para juntos seguir 
transformando la entidad. 

Cecilia Patrón, Renan Barrera, Liborio Vidal y Rommel 
Pacheco y Julián Zacarías asumieron la responsabilidad de 
avanzar en unidad, de la mano y de cerca con la ciudadanía 
para que, en el ámbito de las atribuciones de los respectivos 
cargos, trabajen palmo a palmo para continuar haciendo 
cambios en beneficio a todas y todos los yucatecos.

Especial / La Revista 

PAN-Yucatán se compromete a 
enfrentar retos y desafíos de 

cara a elección del 2024 

EL PRESIDENTE DEL CEN, MARKO CORTÉS Y LA SECRETARIA GENERAL, CECILIA PATRÓN 
LAVIADA, SE REUNIERON CON DISTINTOS LIDERAZGOS DEL ESTADO PARA INICIAR LOS 

TRABAJOS RUMBO AL 2024, ESTUVIERON PRESENTES EL PRESIDENTE ESTATAL, ASÍS CANO; 
LOS ALCALDES DE MÉRIDA Y PROGRESO, RENÁN BARRERA Y JULIÁN ZACARÍAS, EL TITULAR DE 

LA SEGEY, LIBORIO VIDAL Y EL LEGISLADOR ROMMEL PACHECO.
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Son de personalidades, profesiones y 
aficiones diferentes, pero tienen algo en 
común que les ha permitido revolucionar 

las tareas de los DIF municipales y crear 
innovadores programas de apoyo a las familias 
más vulnerables. 

Son tres ejemplos de liderazgo que no evaden 
ningún tema, procuran profesionalizar al 
personal a su cargo, recurren a su poder de 
convencimiento y demuestran su vocación 
de servicio generando alianzas con otras 
instituciones y asociaciones civiles para 
multiplicar los esfuerzos y armar un gran equipo 
que les genera muy buenos resultados. 

La clave para conseguir sus metas, coinciden 
las tres, es contar con tres elementos: primero, 
la confianza del presidente municipal; segundo, 
la autoridad que requiere su función y, tercero, 
disponer de presupuesto para cristalizar los 
proyectos. 

Si no confían en nosotras, no nos dan autoridad 
y no nos proporcionan los recursos, difícilmente 

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Tres liderazgos revolucionan los 
Sistemas-DIF de Mérida, Tekax y 

Tizimín: Diana Castillo, Seraphine 
Weber y Gabriela Mézquita  

GABRIELA MÉZQUITA ALONZO, DIANA CASTILLO 
LAVIADA Y SERAPHINE WEBER, PRESIDENTAS DEL 
DIF DE TIZIMÍN, MÉRIDA Y TEKAX, TRES MUJERES 
QUE LE HAN DADO UN GIRO DE 360 GRADOS A ESAS 
INSTITUCIONES.
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OPINIÓN ESPECIAL  

GABRIELA MÉZQUITA EN UNA DE SUS TAREAS 
HABITUALES DEL DIF MUNICIPAL DE TIZIMÍN.

podemos hacer nuestro trabajo y dar resultados, subrayan 
Gabriela Mézquita Alonzo, Seraphine Weber y Diana 
Castillo Laviada, presidentas de los DIF de Tizimín, Tekax 
y Mérida, tres de los municipios más grandes en cuanto a 
población y extensión territorial en Yucatán. 

Las tres tienen carrera universitaria: Diana Castillo es 
Licenciada en Nutrición con Maestría en Tratamiento 
Integral de la Obesidad y Síndrome Metabólico. Seraphine 
Weber es Licenciada en Administración y Negocios 
Internacionales y Gabriela Mézquita es Licenciada en 
Administración con Maestría en Planificación de Empresas 
y actualmente cursa un doctorado en Políticas Públicas. 

Las tres tienen a dos hijos pequeños y combinan su 
papel de madres y esposas con sus responsabilidades 
al frente del DIF. Gabriela Mézquita, esposa de Pedro 
Couoh Suaste, alcalde de Tizimín, tiene dos años como 
presidenta de esa institución; Seraphine Weber, esposa de 
Diego Ávila Romero, alcalde de Tekax, cinco años (llevan 
dos administraciones) y Diana Castillo, esposa de Renán 
Barrera, ocho  años (tercera administración). 

El liderazgo de las tres parte de un acuerdo con sus 
esposos, de asumir las responsabilidades del DIF pero 
que las dejen trabajar y les den poder de decisión, las tres 
se caracterizan por ponen alma y corazón a su misión 
de ayudar y las tres dan resultados que están a la vista, 
realizando acciones únicas en sus respectivos municipios. 

A manera de ejemplo, Seraphine Weber partió de cero 
en el DIF, que era únicamente “una oficina de reparto de 
despensas” y hoy es una institución moderna con una 
amplia gama de servicios que van desde los programas 
sociales hasta la atención de temas delicados como son la 
salud mental, la violencia intrafamiliar y el abuso sexual. 

DIANA CASTILLO PLATICA CON UNA 
BENEFICIARIA DE LOS PROGRAMAS SOCIALES 

DEL DIF MUNICIPAL DE MÉRIDA.

SERAPHINE WEBER AYUDA A TRASLADAR A UNA 
BENEFICIARIA DEL DIF MUNICIPAL DE TEKAX.
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Tekax es el único municipio que tiene 
un Toi Robot en su Unidad Básica 
de Rehabilitación, un Centro “Rosa 
Elena Escalante” que concentra a 
seis instituciones -el DIF, el Instituto 
de la Mujer, la Comisión de Derechos 
Humanos, la Procuraduría de la 
Defensa del Menor y la Familia, el 
Instituto para la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad y el Centro 
Regional Violeta- que les permiten 
brindar una atención integral a las 
familias vulnerables. Es también el 
primer municipio del país en tener una 
Brigada de Salud Mental que recorre 
la cabecera y las 64 comisarías, entre 
otros ejemplos del trabajo de esta 
joven que dejó su ciudad natal Château-
Thierry, de Francia, para vivir en el Cono 
Sur de Yucatán, aportando lo mejor de 
sí al frente de tres instituciones: el 
DIF Municipal, el Instituto de la Mujer 
y el Instituto para la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad. 

Tizimín partió también prácticamente 
de cero, pero en lugar de ser una 
desventaja fue una oportunidad, como 
un lienzo en blanco, dice Gabriela 
Mézquita, que le permitió rediseñar las 
tareas del DIF.

Tizimín es el único municipio que 
tiene una Escuela de Equinoterapia 
para tratar a niños con problemas 
de autismo, epilepsia, parálisis 
cerebral, retraso global de desarrollo 
psicomotor y Trastornos por Déficit de 
Atención e Hiperactividad (TDAH). 
Tener a Jimena que nos llegó en 
silla de ruedas y ver que ya da sus 
primeros pasos de la mano de su 
mamá es una satisfacción enorme. 
En este centro atendemos hoy a 65 
niños con diagnósticos diversos, todos 
superando sus padecimientos gracias 
a la nobleza de los caballos y a la 
capacidad del personal especializado, 
afirma Gaby Mézquita, una joven 
que dejó las pantallas de la televisión en Mérida para 
residir en el oriente del estado, también aportando sus 
conocimientos, su talento y su vocación de servicio. 

Hay otros ejemplos de su trabajo, como la modernización 
del Centro Comunitario donde imparten cursos de 
serigrafía, elaboración de piñatas, urdido, repostería 
y estética, entre otros, particularmente para apoyar la 
economía de las mujeres. Este Centro no solo brinda 
servicios en la cabecera sino también en las comisarías, 
que son 87, el de mayor número en Yucatán. 

Mérida, desde luego, no se queda atrás. Es el único DIF de 
Yucatán y quizá del país que cuenta con un Centro Municipal 
de Atención a la Nutrición y Diabetes, donde se fomenta la 

detección, prevención y atención oportuna de 
pacientes con sobrepeso, obesidad, diabetes 
y pre-diabetes, una enfermedad de alta 
incidencia en la entidad. 

Es también el único municipio que tiene un 
Centro Integral para la Plenitud de Personas 
Adultas Mayores, “Armonía”, un moderno y 
funcional edifico donde brindan fisioterapia 
geriátrica, terapia gerontológica, nutrición, 
actividad física, arte, cultura, terapia 
ocupacional, micro emprendimiento y el 
desarrollo de actividades para la mejora de la 
salud y la inclusión social. 

Gracias a un convenio de colaboración con 
Oxxo, abrimos recientemente nuestra primera 
Aula de Capacitación e Inclusión Digital para 
Adultos Mayores, donde ofrecemos taller de 

memoria, programas de inclusión digital, amigos de las 
redes y manejo de tecnologías de la información, con el 
que están fascinados nuestros abuelitos, afirma Diana 
Castillo, quien, con su experiencia y su vocación de servicio, 
ha consolidado muchas de las acciones que realiza en 
beneficio de los meridanos. 

Estamos por abrir nuestro primer Centro de Atención 
a la Primera Infancia, esta es una primicia, pronto les 
informaremos de este tema, adelanta, sonriente, Diana, 
quien coincidió en Mérida en una interesante entrevista de 
radio con las presidenta del DIF de Tekax y Tizimín. Son tres 
compañeras y amigas que entre sí también hacen equipo.

DIANA CASTILLO SE 
TOMA UNA SELFIE CON 
GABRIELA MÉZQUITA Y 
SERAPHINE WEBER. LAS 
TRES TIENEN BAJO SU 
RESPONSABILIDAD LA 
ATENCIÓN DE TRES DE LOS 
MUNICIPIOS MÁS GRANDES 
DE YUCATÁN EN CUANTO A 
POBLACIÓN Y TERRITORIO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Productos yucatecos comenzarán 
a incursionar en el mercado de China 

Apartir de noviembre próximo, 
productos yucatecos comenzarán 
a incursionar al mercado de China, 

luego de que el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y representantes de la Cámara de 
Comercio de ese país asiático lograron 
establecer una serie de acuerdos para 
que empresas locales se conviertan 
en proveedores de mercancías hacia 
esa nación, lo que contribuirá a ofrecer 
más empleos y mejor pagados para las 
familias yucatecas.
 
En la misión comercial por el gigante 
asiático, Vila Dosal sostuvo un 
encuentro con Sun Xiao, director 
general de la Cámara de Comercio de 
China, con quien acordó iniciar esta 
red de proveeduría de productos 
yucatecos a través de una delegación 
de Yucatán, en su mayoría conformada 
por empresarios interesados en colocar 
sus productos en ese mercado, que 
viajarán hacia ese país en noviembre 
próximo.
 
De esta manera, se amplía la red de 
contactos de Yucatán a un número 
importante de empresas y se fortalece 
la relación Yucatán-China, lo que 
abre la posibilidad de más acuerdos 
comerciales en beneficio de las 
empresas yucatecas. Como parte de 
esta reunión, se realizó la promoción 
de productos yucatecos que se pueden 
exportar a China.
 
En ese marco, Vila Dosal expuso 
ante representantes de la Cámara 
de Comercio de China las ventajas 
comerciales e industriales, logísticas, 
de infraestructura, capital humano y 
seguridad que el estado ofrece para 
poder albergar empresas de este país, 
que se traduzcan en la atracción de 
más empleos mejor pagados para los 
yucatecos.
 
Lo anterior, destacó, es algo 
que ya se ha estado haciendo, a 
través de importantes proyectos 
de infraestructura, así como de 
sostenibilidad energética, que han 
llevado a Yucatán a colocarse como el 
tercer lugar en entidades de México que 
mejor han aprovechado el nearshoring, 

a través del mejoramiento de su 
logística, de acuerdo a los datos de la 
consultora Credit Suisse.
 
En su exposición, Vila Dosal recordó 
que para mantener a Yucatán mejor 
conectado se trabaja en proyectos 
como la ampliación del Aeropuerto 
Internacional de Mérida para aumentar 
su capacidad de 2 a 4.7 millones de 
visitantes.
 
Como parte de estos proyectos, dijo, 
también se trabaja en la ampliación 
del Puerto de Altura de Progreso, para 
mejorar la conectividad. “Ampliaremos 
la plataforma: de 32 a 72 hectáreas, 
incrementa el calado del canal de 
navegación: de 9.75m a 12.5m, se 
ampliará el ancho del canal de acceso: 
de 150 a 180 metros y con esto 
pasaremos de recibir cruceros de 4,500 
pasajeros a 9,000 pasajeros y barcos 
de carga de 40 mil toneladas a 100 mil 
toneladas”.
 

Vila Dosal también expuso los beneficios 
del libramiento de Progreso que 
reducirá el tráfico, congestionamientos, 
accidentes, deterioro de vialidades, 
ruido y contaminación, incrementando 
la posibilidad de carga del puerto, 
haciendo más eficiente la entrada y 
salida de mercancía de Progreso.
 
A esto, recordó, se suma la construcción 
de las 2 plantas de Ciclo Combinado la 
Mérida IV y la Valladolid; la construcción 
de 700 kilómetros de ducto con 3 
nuevas estaciones de compresión y 
2 nuevas estaciones de medición que 
duplicará la capacidad de transporte 
del Sistema Mayakan en la Península 
ya que pasaría de 250 millones de pies 
cúbicos diarios a 520 millones de pies 
cúbicos diarios.
 
Al hablar sobre el proyecto del Tren Maya 
que promoverá el desarrollo económico 
a través del turismo, el Gobernador 
recordó que al ser también un tren de 
carga que se conectará con el proyecto 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENCABEZA UNA DELEGACIÓN QUE 
BUSCA ESTABLECER UNA SERIE DE ACUERDOS PARA QUE EMPRESAS LOCALES 
SE CONVIERTAN EN PROVEEDORES DE MERCANCÍAS DE CHINA.

Especial / La Revista 
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EL HOTEL COSTA CLUB 
DEL ISSTEY, EN EL 
PUERTO DE YUCALPETÉN, 
ABRIÓ DE NUEVO SUS 
PUERTAS AL INICIAR LAS 
VACACIONES DE VERANO.

del tren Transístmico, permitirá que 
las materias primas puedan llegar por 
Salina Cruz, transformarse, llegar a 
Yucatán y posteriormente sacarse por 
Puerto Progreso.
 
En ese sentido, Vila Dosal aseguró que, 
con estos proyectos, se garantizan las 
condiciones para que las empresas 
asiáticas manden su materia prima 
a Salina Cruz, conecten a Yucatán, 
se transformen y se pueda sacar 
mercancía a la costa Este de Estados 
Unidos, convirtiéndonos en una nueva 
frontera.
 
Vila Dosal, acompañado de titular de 
la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet) Ernesto Herrera 
Novelo, también se reunió con el 
embajador de México en China, Jesús 
Seade y su equipo de trabajo, donde 

abordaron temas de carácter cultural, 
atracción de inversión, desarrollo de 
tecnología y relocalizaciones para 
México y, en especial, para Yucatán.

Hotel Costa Club del Isstey

Por otra parte, el Hotel Costa Club del 
Instituto de Seguridad Social de los 
Trabajadores del Estado (Isstey), en el 
puerto de Yucalpetén, abrió de nuevo 
sus puertas al iniciar las vacaciones 
de verano, por lo que familias 
yucatecas comenzaron a disfrutar de 
sus renovadas instalaciones tras los 
trabajos de modernización que se le 
realizaron.

Se efectuaron trabajos de 
mantenimiento, como carpintería, 
cancelería e instalaciones eléctrica, 
hidráulica y sanitaria para mejorar este 
recinto; también, se cambió todo el 
sistema hidráulico, iluminación exterior 
y mejoramiento de sanitarios exteriores, 
así como pintura e impermeabilización 
generales.

Las labores también incluyeron la 
sustitución de diversas piezas por 
nuevas, como lámparas, inodoros, aires 
acondicionados, frigobares, cortinas, 
toallas, sábanas y sobrecamas de las 
habitaciones; se rehabilitó la fachada 
norte, con vista al mar; se trabajó en 
jardinería, e instaló un nuevo sistema 
de riego.

En el exterior, se rehabilitaron las 5 
piscinas y se cambiaron sus mosaicos 
venecianos, al igual que más de 10 
palapas, y se reforzaron espacios 
recreativos; en el restaurante, se 
ejecutó pintura, impermeabilización, 

renovación de lámparas, 
mantenimiento a equipos de cocina 
y dotación de neveras, mientras que 
el Centro de Convenciones recibió 
pintura general, impermeabilización y 
mantenimiento de aires.

EL Hotel Costa Club ofrece diferentes 
tipos de habitaciones, como la doble, 
con capacidad máxima para 4 personas 
y precio de 865 pesos; doble superior, 
para igual número de huéspedes, a 965; 
la junior, para 6, por 1,085, y la suite, 
que alberga máximo a 8 personas, 
a 1,395. Estos precios son por noche 
y ya incluyen el 50% de descuento a 
derechohabientes, mientras que el 
público en general paga tarifa completa.
Respecto a los pasadías, se informó 
que hasta el 30 de julio, sólo estarán 
disponibles los sábados y domingos, 
con un costo de 200 por adulto y 150 
por infante de 6 a 11 años de edad, que 
incluye el acceso a las instalaciones; 
a partir del lunes 31 de julio, se podrá 
acceder a esta opción de lunes a 
domingos.

Para la temporada, hasta el 15 de agosto 
ya están agotadas las reservaciones, 
pero, desde el pasado viernes 14, se 
abrió agenda para apartar entre el 16 de 
agosto y lo que queda del 2023.

Quienes deseen hacerlo pueden enviar 
un correo a reservacionesisstey@
gmail.com, con copias adjuntas de su 
último talón de nómina y credencial 
de afiliación; comunicarse, de lunes 
a sábados desde las 8:00 de la 
mañana hasta las 6:00 de la tarde, al 
teléfono 969 934 31 10, o bien, acudir 
a la recepción del Hotel, situado en 
Yucalpetén.

VILA DOSAL SOSTUVO UN ENCUENTRO 
CON SUN XIAO, DIRECTOR GENERAL DE 
LA CÁMARA DE COMERCIO DE CHINA.
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CAMPECHE

De igual forma, ante la solicitud de la alcaldesa de Champotón, quien solicitó su 
apoyo para la remodelación del malecón de la ciudad, la Gobernadora accedió 
y subrayó que “Champotón merece tener un malecón digno. Esta tierra tan 
generosa y tan brava que nos ha llenado de orgullo a los campechanos y que 
promete aquí atraer mucho de lo que está viniendo”.

“Algo está pasando. Para los que no creen en la magia, pues prendan sus 
veladoras, que les alumbren la mente para que vean que sí es posible”, subrayó.

Por su parte Sarricolea Castillejo, enalteció la efigie develada por tratarse 
de la representación de “un mexicano excepcional, un campechano que amó 
profundamente a su Estado; un champotonero eterno: el licenciado Carlos 
Sansores Pérez, el político más notable que haya nacido en esta tierra. Hijo 
de un gran champotonero, de Ulises Sansores y padre de la primera mujer 
Gobernadora en la historia de nuestro estado”.

Agradeció a la Gobernadora su respaldo y refrendó su compromiso para sembrar 
el bien y el bienestar para las nuevas generaciones.

En gira de trabajo por el 
municipio de Champotón la 
Gobernadora, Layda Sansores 

San Román inauguró obras por $6.6 
millones que beneficiarán a más 
de 38,000 habitantes. Acompañada 
de la alcaldesa Claudeth Sarricolea 
Castillejo, develó la estatua en honor 
a su padre, el exgobernador, Carlos 
Sansores Pérez en la glorieta de 
la avenida que lleva el nombre del 
destacado político mexicano.

Posteriormente, y tras el emotivo 
evento en memoria de su padre, la 
mandataria campechana inauguró 
una cancha techada de usos múltiples 
en la colonia Las Mercedes donde fue 
recibida con intensas manifestaciones 
de afecto.

Develan estatua

La Gobernadora acompañada de su 
hermana, la presidenta del Patronato 
del Sistema DIF Estatal, Laura 
Sansores San Román, develizaron 
la estatua del destacado político 
campechano, Carlos Sansores Pérez, 
y con este acto dieron por inaugurada 
también la rehabilitación de la 
glorieta del mismo nombre, en la que 
se invirtieron $3.4 millones para 
beneficio de 3,200 habitantes.

En un momento muy emotivo la 
Gobernadora dijo sentirse conmovida, 
puesto que para ella no representa 
una estatua más, “sino que en ella se 
proyectan los recuerdos, su alma y su 
vida, así como el amor por su tierra”.

“Esta estatua ayuda al no olvido y 
el no olvido ayuda a no morir jamás. 
Mi Padre vivirá eternamente en este 
pueblo, porque a este pueblo amó. Y 
dijo Aquí en Campeche he puesto mi 
cruz y mi regreso a Campeche, porque 
ahí quise nacer y ahí quiero morir. Aquí 
murió. En paz descanse y que viva por 
siempre”, dijo emocionada.

Especial / La Revista 

Champotón merece un malecón 
digno, destaca la gobernadora, 

Layda Sansores San Román

LA GOBERNADORA ACOMPAÑADA DE SU HERMANA, LA 
PRESIDENTA DEL PATRONATO DEL SISTEMA DIF ESTATAL, 

LAURA SANSORES SAN ROMÁN, DEVELIZARON LA ESTATUA DEL 
DESTACADO POLÍTICO CAMPECHANO, CARLOS SANSORES PÉREZ.
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Posteriormente, el cronista, Tomas 
Arnábar Gunam, narró en breves 
palabras la vida y muerte del 
exgobernador, Carlos Sansores 
Pérez, en el que desatacó los sucesos 
que lo llevaron a ser un hombre 
querido, respetado y recordado por 
los campechanos.

“Con la develación de la estatua 
de Don Carlos Sansores Pérez, 
Champotón honra a uno de sus 
hijos más notables. Yo creo que el 
licenciado Sansores Pérez, les dejó a 
los políticos campechanos, a pesar 
de su problemática niñez, por su 
prematura orfandad, que pueden dar 
un gran ejemplo con su persistencia, 
su permanencia, el esfuerzo personal 
y que se puede lograr la capacidad de 
hacer política y amigos escuchando a 
toda la gente”.

Inauguran cancha de usos múltiples

Más tarde, la Gobernadora y su 
comitiva se trasladaron a la colonia 
Las Mercedes, para inaugurar la 
cancha techada de usos múltiples, en 
la que se invirtieron $3.2 millones en 
beneficio de 35,799 champotoneros.

Ahí, la mandataria estatal, quien fue 
recibida al ritmo de la batucada por 
vecinos y deportistas que se dieron 
cita al evento para presenciar la 
inauguración de su nuevo espacio 
deportivo, felicitó a la alcaldesa 
Sarricolea Castillejos por propiciar la 
transparencia y la participación social 
de cada comunidad del municipio, 
pues la construcción de la cancha 
techada fue decisión de los vecinos.

Bajo la premisa de transparencia, recriminó a los 
saqueadores del gobierno e hizo referencia al recién 
expuesto en el Martes del Jaguar, a Pedro Angulo, por la 
compra de terrenos que abarcan 2.6 millones de metros, 
equivalente a la tercera parte de la extensión de la ciudad 
de Champotón, mismos que adquirió por ridículas tarifas 
de hasta $1 el metro cuadrado.

“Pues es lo que estamos nosotros investigando y no nos 
dejamos. Y nos manda sus amenazas y nos manda sus 
pedradas y nos quiere insultar, pero uno sabe lo que está 
haciendo y nosotros decidimos combatir la corrupción y 
decir ¡toma tú Champotón!”, remarcó.

Por último, hizo un llamado a los jóvenes a seguir el camino 
de los valores, pues ellos son la apuesta del Presidente, 
Andrés Manuel López Obrador para un mejor Campeche y 
para México.

“Porque dicen que los jóvenes son el viento de los pueblos, 
el fuego de los bosques. Pero claro, era tanto viento que 

invisibles lo eran como el aire, no los veían. Hoy sí los 
ve nuestro Presidente y hoy sí los vemos nosotros y hoy 
ustedes valen y por eso estamos haciendo todo este tipo 
de obras”.

Por su parte, la alcaldesa Claudeth Sarricolea, agradeció 
el respaldo de la Gobernadora para trabajar en armonía 
los tres órdenes de gobierno y dijo que sólo así, trabajando 
de la mano, se logrará “el progreso y el bienestar del 
pueblo. Siempre el pueblo y lo mejor para nuestro pueblo. 
La transformación de Champotón y de Campeche ya nada 
la detiene. Con la mente puesta en nuestro pueblo y 
trabajando con el corazón. Continuar el camino es nuestra 
convicción. Cada nuevo tramo lo asumimos como un nuevo 
reto, con el deber de cumplir hoy, mañana y siempre”, 
finalizó.

Acompañaron a la Gobernadora, el senador de la República, 
Arturo Moo Cahuich; la diputada del XV Distrito, Alejandra 
Hidalgo Zavala; la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez, entre otros.

EN GIRA DE TRABAJO POR LA CAPITAL CHAMPOTONERA LA MANDATARIA 
INAUGURÓ LA CANCHA DE USOS MÚLTIPLES EN LA COLONIA LAS 

MERCEDES CON UNA INVERSIÓN DE MÁS DE $3 MILLONES.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
inauguró la primera Unidad Médica del 
Bienestar, de 10 que habrá en todo el 

estado, donde se dará atención gratuita a 
las personas que no cuenten con los niveles 
mínimos de bienestar social, con lo que 
se amplían los servicios de salud para la 
ciudadanía.

Este programa de Unidades Médicas del 
Bienestar atenderá hasta 350 mil personas, 
sin costo alguno, con consultas médicas 
generales, revisión dental, exámenes de 
la vista, entrega de lentes, estudios de 
laboratorio, incluyendo biometrías hemáticas, 
química sanguínea de 6 elementos, exudados 
faríngeos y otros más.

Dentro de estos, y para atender la salud de las 
mujeres, se realizará la prueba inmunológica 
de embarazo y el papanicolaou; y para todos 
los adultos, pruebas para la prevención 
y atención de enfermedades venéreas, 
incluyendo pruebas de detección de VIH (SIDA) 
y sífilis.

Asimismo, se pondrá a disposición de la gente 
recetas y medicamentos, también gratuitos, 
más de 200 dentro del cuadro básico, dirigidos 
a atender los 95 padecimientos más comunes.

“Estas acciones forman parte del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo de 
Quintana Roo. Nuestro gobierno, que es de 
todas y de todos, es humanista, incluyente y 
progresista; ponemos a las personas al centro de nuestras 
decisiones, por eso llevamos bienestar a todos los rincones 
de nuestro estado, para que tengan acceso a estos 
programas y se integren al desarrollo y a la prosperidad 
compartidos, para que nadie se quede fuera de esta nueva 
forma de gobernar” expresó la gobernadora Mara Lezama.

Las Unidades Médicas del Bienestar complementan otro 
programa, el de las Caravanas del Bienestar diseñado para 
llevar servicios de salud, seguridad y educación a familias 
que viven en comunidades más recónditas, donde hay 
graves carencias en estos aspectos básicos para una vida 
digna, y en las que suman más de 65 mil atenciones.

“Para este gobierno humanista y progresista, que pone a 
las personas en el centro de sus acciones, la salud es una 
prioridad por lo que trabajamos 24/7 para brindar este 
servicio pública a todas y todos, niñas, niños, adolescentes, 
adultos con énfasis en mujeres y adultos mayores” dijo la 
gobernadora de Quintana Roo.

La Unidad Médica inaugurada 
está en la región 234. 
Durante su apertura, Mara Lezama entregó una a una las 
primeras 400 tarjetas de un total de 120 mil destinadas a 
este municipio.

La gobernadora exhortó a las personas a registrarse al 
programa a través de la liga https://unidadesdelbienestar.
bienestarqroo.com y acceder a los servicios médicos 
gratuitos.

La presidenta municipal Ana Paty Peralta de la Peña 
destacó que este es un día especial para los cancunenses 
y agradeció a la gobernadora Mara Lezama por el apoyo 
para el cuidado de la salud de las familias.

Durante el corte del listón y recorrido por las instalaciones 
de la Unidad Médica, también acompañaron a la titular del 
Ejecutivo, el secretario de Bienestar Pablo Bustamante; 
la presidenta honoraria del Sistema DIF Estatal Verónica 
Lezama Espinosa y el secretario de Salud Flavio Carlos 
Rosado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Mara Lezama pone en operación la 
primera Unidad Médica del Bienestar 

UNA DECENA DE 
UNIDADES MÉDICAS 
DARÁN SERVICIO 
MÉDICO DE CALIDAD 
Y GRATUITO HASTA A 
350 MIL PERSONAS DE 
TODO EL ESTADO. ESTA 
ACCIÓN SE SUMA A LAS 
CARAVANAS DE SALUD 
DEL PROGRAMA SALUD 
PARA TODAS Y TODOS.
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OPINIÓN TURISMO  

En el marco de su primer 
aniversario y del Día 
Internacional del Dinosaurio, 

el Museo del Meteorito festejó con 
diversas actividades como recorridos 
en las salas del museo, pintura de 
figuras cerámicas, pinta caritas y una 
carrera de botargas.

El director general de Cultur, Mauricio 
Díaz Montalvo, dependencia que 
administra ese Museo, informó 
que en su primer año este espacio 
fue visitado por más de 120,000 
turistas locales, del interior del país 
y extranjeros.

-Todos se han ido encantados por 
la temática que se aborda sobre la 
extinción de los dinosaurios causada 
por el impacto de un meteorito que 
cayó en Chicxulub -agregó.

Asimismo, dijo que se trabajará en 
una mayor promoción del Museo 
del Meteorito como un importante 
atractivo turístico, principalmente 
entre los turistas que llegan en los 
cruceros.

Como se sabe, el Museo del Meteorito 
abarca el recorrido de ocho salas 
donde se pueden ver exposiciones 
de meteoros reales, vídeo mappings 
y figuras de animales prehistóricos 
animados con robótica.

De igual forma, el titular de Cultur, 
hizo extensiva la invitación a todas 
aquellas personas que no han 
visitado este sitio a que lo hagan, 
aprovechando estas vacaciones de 
verano, el Museo del Metorito está 
abierto de lunes a domingo  de 11 de 
la mañana a 7 de la noche. Se trata 
de una experiencia que no se deben 
perder, puntualizó Mauricio Díaz 
Montalvo. 

Especial / La Revista 

El Museo del Meteorito cumple su 
primer año ofreciendo experiencias 

inolvidables a los visitantes  

EN EL FESTEJO DEL PRIMER ANIVERSARIO DEL MUSEO DEL METEORITO 
PARTICIPARON GRUPOS DE NIÑOS QUE PARTICIPAN EN CURSOS DE 

VERANO DE PROGRESO.

GRAN AMBIENTE 
SE VIVIÓ EN 
EL FESTEJO 
DEL PRIMER 
ANIVERSARIO 
DEL MUSEO DEL 
METEORITO, 
ENCABEZADO 
POR MAURICIO 
DÍAZ MONTALVO, 
TITULAR DE 
CULTUR, QUIEN 
PRECISÓ QUE EN 
ESTE LAPSO 120 
MIL PERSONAS 
VISITARON EL 
SITIO.  
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ASPECTO DE LA PRESENTACIÓN DE XABOREX (SABORES) DE 
MÉXICO EN EL SALÓN MACALLAN DE LA EUROPEA CITY CENTER 
MÉRIDA, UNA EXPERIENCIA QUE ENRIQUECE LA OFERTA DE 
SERVICIOS TURÍSTICOS DE YUCATÁN.

FELIPE BONILLA 
NAVARRO, EMBAJADOR 
DE GARRAFAS, 
MUESTRA EL MEZCAL 
COCODRILO, UN 
DESTILADO PREMIUM 
DE OAXACA QUE 
FORMA PARTE 
DE LA CATA DE 
ESTAS BEBIDAS 
ANCESTRALES 100% 
MEXICANAS.

TURISMO 

Mérida ingresa a la lista 
de ocho sitios exclusivos 
de La Europea donde 

ofrece al turismo local, nacional e 
internacional una nueva experiencia 
sensorial con la cata de exquisitos 
tequilas y mezcales de Oaxaca 
y Jalisco, elaborados de manera 
artesanal y con los más altos 
estándares de calidad.

La empresa eligió a Tijuana, 
Querétaro, Puerto Vallarta, Ciudad 
de México (dos sitios), Cancún, Playa 
del Carmen y Mérida para lanzar este 
nuevo proyecto denominado Xaborex 
(Sabores) de México, que promete 
convertirse en punta de lanza 
para promover los destilados más 
famosos del país, junto con otras 
bebidas como el vino, el ginebra y la 
cerveza artesanal mexicana.

Para ofrecer esta experiencia, La 
Europea seleccionó también a su 
marca Garrafas, que hace del maguey 

Especial / La Revista 

Nueva experiencia sensorial en 
Mérida: Cata de exquisitos tequilas 

y mezcales en La Europea 
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JORGE ESCALANTE BOLIO, DIRECTOR DE AMIGO YUCATÁN; MÍRIAM PERAZA 
RIVERO, PROPIETARIA DEL RESTAURANTE MANJARBLANCO, Y ALEJANDRO 
CARRILLO KOBEH Y FERNANDA SALAZAR CHÁVEZ, DIRECTOR COMERCIAL Y 
GERENTA DE EXPERIENCIAS DE LA EUROPEA-MÉXICO.

y el agave mexicanos verdaderas 
obras de arte que han sido premiadas 
en escenarios internacionales, por su 
excelente selección de ingredientes, 
su destilación única y la atención 
a cada detalle, con el que rinde 
homenaje al legado artesanal de 
estas bebidas ancestrales.

Alejandro Carillo Kobeh, Director 
Comercial  de la Europea, encabezó 
en esta ciudad la presentación de 
Xaborex de México, en el salón 
Macallan de la Europea City Center, 
ante tour operadores, prestadores de 
servicios y medios de comunicación, 
quienes degustaron, bajo las 
explicaciones de Felipe Bonilla 
Navarro, embajador de Garrafas, los 
tequilas Mono Azul y Águila Coronada 
y los mezcales Cocodrilo y Máscara 
de Xaguar, esta última considerada la 
joya de la corona por su ensamble de 
tres variedades de maguey: Tobalá, 
Arroqueño y Espadín, cultivados 
en el valle de San Pablo Huixtepec, 
Oaxaca.

La cata de estas exquisitas bebidas, 
consideradas de calidad premium, 
que abrió con un vino mexicano, se 
acompañó de productos Gourmet 
como rodajas de naranja con sal 
se gusano, mango deshidratado 
enchilado, sal con mezcla de chiles y 
gusano de maguey, rodajas de limón 
con sal de mar y pequeñas tablillas 
de chocolate oscuro, todos 100% 
mexicanos y de la marca Garrafas.

FELIPE BONILLA BRINDA CON UNA DE 
LAS INVITADAS A LA PRESENTACIÓN 
DE XABOREX DE MÉXICO EN MÉRIDA.

IMAGEN DEL MODERNO 
SALÓN MACALLAN DONDE SE 
OFRECE ESTA EXPERIENCIA 
ÚNICA DE LOS DESTILADOS 
ARTESANALES DE MÉXICO.

Acompañado de Fernanda Salazar 
Chávez, Gerenta de Experiencias de 
La Europea, Alejandro Carrillo explicó 
que la cata de tequila y mezcal en City 
Center Mérida se puede ofrecer en el 
horario de la tienda, pero la hora más 
recomendada, previa cita, es de 6 de 
la tarde a 8 de la noche -antes de la 
cena-, la experiencia es a partir de 
tres personas y hasta grupos de 15 
ó 20, y lo ideal es recurrir a un tour 
operador para organizar los eventos, 
aunque se puede solicitar el servicio 
al celular 5579399473 del gerente 
Carlos Tun, al teléfono 5562112432 
y al correo electrónico: merida@
laeuropea.com.mx.
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“Una mujer de primera”, justo nombre editorial

ABOGADA ANTONIA 
JIMÉNEZ TRAVA (1917-2011)

OPINIÓN

A trece años de la presentación del libro 
“Una mujer de primera”, en homenaje 
a la abogada Antonia Jiménez Trava 

(1917-2011) Coincide con el aniversario del 
primer sufragio para las mujeres en México, 
bajo la iniciativa del presidente Miguel 
Alemán  Valdés, reformándose el artículo 
115  fracción primera, concediéndoles el 
derecho de votar y ser votadas en igualdad 
de condición; y este dato es muy importante 
resaltarlo pues esta promoción se debió 
a la lucha constante de varias mujeres 
yucatecas como fueron Elvia Carrillo Puerto 
y Antonia Jiménez Trava, a quienes se les 
reconoce como grandes luchadoras sociales 
e impulsoras de los derechos civiles de las 
mexicanas, empezando con Yucatán. En 
estas lides feministas siempre prevaleció 
la intención de obtener una sociedad 
igualitaria entre varón y mujer para una sana 
convivencia con apego a la bilateralidad del 
derecho que implica derechos y obligaciones. 

Antonia Jiménez Trava para ilustrar a las 
nuevas generaciones y recordar a las 
anteriores, fue la primera yucateca en 
graduarse en una universidad del sureste, 
específicamente en la hoy conocida como la 
UADY, con la tesis versada en los derechos 
políticos y civiles de las mujeres, que fue el 
inicio de la más larga y fructífera carrera de 
la abogacía con grandes reconocimientos 
nacionales, que sin duda abrió las 
puertas a muchas valiosas mujeres que 
incursionaron en el ámbito universitario 
local y subsecuentemente en el resto de la 
nación. Maestra de múltiples generaciones 
de bachilleres y licenciados en derecho, fue 
sin duda inspiración para que las féminas 
dejaran los deberes del hogar como sencillas 
esposas para adentrarse en el campo 
laboral compartiendo con los hombres el 
mundo del trabajo, sin descuidar el entorno 
familiar. 

A 70 años de la reforma electoral en nuestro 
país, la participación de las mujeres ha sido 
punta de lanza para una democracia que 
refuerza el valor del poder del pueblo al elegir 
a nuestros gobernantes, pues las mujeres 
son constructoras importantes de las 
naciones en todos los sentidos, obteniendo 
incluso importantes puestos en todos los 
niveles donde se han destacado por su 
disciplina, tenacidad y entrega, combinando 

muchas de ellas las sagradas tareas de 
la casa y de sus familias. La reforma trajo 
también como consecuencia el hecho de 
que  las mexicanas obtuvieran escaños en 
las cámaras legislativas, para que desde sus 
curules nuestras conciudadanas obtuvieran 
igualdad de género y la no discriminación, 
creándose así una sociedad más fuerte y 
equitativa como un cimiento fuerte para 
lograr una patria justa y generosa.   

El voto femenino trajo como consecuencia 
entre muchas cosas emular a las mujeres 
de Europa y América del Norte quienes 
fueron las pioneras, poniendo las primeras 
piedras que sirvieron de ejemplo para 
otras democracias a lo largo y ancho del 
mundo a partir de mediados del siglo XIX, 
considerando que las latinoamericanas 
estaban muy atrasadas en este sentido y por 
lo tanto sometidas por el género masculino. 
El sufragio de nuestras conterráneas desde 
hace siete décadas trajo muchos beneficios 
no solo para el sexo femenino, sino también 
para las familias en general y fue Yucatán 
el estado que más destacó en este renglón, 
y fue por mujeres como las mencionadas 
Carrillo Puerto, Jiménez Trava sin olvidar a 
la ilustre campechana María Lavalle Urbina 
que fueron ejemplos vivos de superación 
que hoy en día han traído una mejor calidad 
de vida para todos y todas.    

Cuando la abogada Antonia Jiménez Trava 
recibió la medalla Manuel Crescencio García 
Rejón por su trayectoria y lucha por los 
derechos civiles de las mujeres en Yucatán, 
se hizo hincapié en la trascendencia de la 
incansable labor de la que también fuera 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia de  
Yucatán, mismo órgano judicial que otorga 
esta importante condecoración y que se 
plasmó en la página 157 del libro “ Una Mujer 
de Primera ” en donde se indica la notable 
labor jurídica de la llamada cariñosamente 
Totó. Cuando la homenajeada se graduó en 
el año de 1939, la mujer estaba muy lejos 
del voto en todos sus sentidos, pero la 
abogada Jiménez nunca dejó de luchar por 
esos derechos que reclamó como vertiente 
de su tesis de titulación. Hoy sus restos 
descansan en justa paz del deber cumplido 
en la rotonda de las mujeres ilustres en un 
parque meridano. 

Ecos del libro para 
Antonia Jiménez Trava
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